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Culmina la reforma de
la arquitectura
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Una carrera para la historia

Cuatro candidaturas
concurrirán a las
elecciones municipales
del 28 de mayo
Ya se han presentado todas las
listas que concurren en Rute a los
comicios del 28M. A las forma-
ciones que ya tienen representa-
ción, PSOE, PP e IU, se suma la
novedad de Vox.

Después de haber puesto en práctica el año pa-
sado un recorrido que aprovechaba y ponía en
valor toda la riqueza paisajística y las posibi-
lidades deportivas de nuestro entorno natural,
la carrera de montaña CxM Rute ha dado un
salto de calidad. Ha sido, además, coinci-
diendo con su décima edición. El Club Hacho

Trail, organizador de la prueba junto al Ayun-
tamiento, no ha podido tener mejor forma de
celebrarlo, ya que la carrera ha sido en sí
misma el Campeonato de España. Ello signi-
fica que los mejores corredores de montaña
del país se han dado cita en nuestro pueblo,
entre los seiscientos participantes de todas las

categorías federadas y open. Al cabo de dos
intensos días de competición, Dimas Pereira y
Oihana Cortázar se coronaron como los nue-
vos campeones nacionales masculino y feme-
nino. Culminaba así un fin de semana en que
Rute ha vuelto a ser un escaparate gracias al
deporte.

Fallece Antonio
Llamas, uno de los
maestros más queridos
de Rute
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Rute recupera la
atención permanente en
el servicio de Pediatría 
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Fiestas de Mayo 
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� La cofradía de la Vera Cruz vive sus días grandes con el concurso de cruces y
la procesión de la Santa Cruz y la Virgen de la Sangre

Pág. 25

� La llegada de los Hermanos de Andújar supone el pistoletazo para los cultos
y actos organizados en honor a la Virgen de la Cabeza
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Un total de cuatro candidaturas concurren a los
comicios del próximo 28 de mayo

MARIANA MORENO 
Rute afronta sus decimosegundas
elecciones municipales desde que
en abril de 1979 se celebrasen los
primeros comicios locales. Desde
entonces las candidaturas que han
concurrido ha ido variando de
nombre. Unas siglas han desapare-
cido y otras han surgido nuevas,
siendo las de PSOE y PP las que
menos vaivenes han sufrido.

A lo largo de estos más de cua-
renta años de democracia el Ayun-
tamiento de Rute ha tenido seis
alcaldes. El primero fue Salvador
Altamirano, por UCD, que go-
bernó durante el primer mandato
de la democracia. Le sucedió el so-
cialista Pedro Flores, que ganó por
mayoría absoluta en las municipa-
les de 1983. Tras su fallecimiento,
lo sustituyó su hermano Manuel

Flores, que revalidaría esa mayo-
ría absoluta en los comicios de
1987. Fueron los años dorados del
PSOE en Rute.

En las elecciones de 1991, el
PSOE, también con Manuel Flores
a la cabeza, obtuvo la mayoría de
votos, pero perdió su mayoría ab-
soluta. Fue entonces cuando IU,
que había experimentado un im-
portante incremento, se alió con el
Partido Andalucista y el Partido
Popular, y situaron a Francisco Ja-
vier Altamirano al frente del Con-
sistorio, convirtiéndolo en el
cuarto alcalde de la democracia.

Altamirano gobernaría un total
de dieciséis años, en dos etapas.
Primero, fue alcalde durante dos
mandatos seguidos, a raíz de las
elecciones de 1991 y las de 1995.
A continuación, pasó a estar en la
oposición, tras la victoria del
PSOE en 1999, con Nicomedes
Rodríguez como cabeza de lista y

siendo éste el quinto alcalde de la
democracia. Sin embargo, el líder
de IU regresó a la Alcaldía durante
dos mandatos más. Fue tras las
elecciones municipales de 2003 y
de 2007, obteniendo mayoría ab-
soluta en estas últimas.

Curiosamente, la era Altami-
rano concluyó con la pérdida de
confianza por parte de su electo-
rado justo cuatro años después. En
2011 Izquierda Unida, de nuevo
con él como número uno, perdió
su mayoría absoluta, y pasó de
nueve a cinco concejales. Desde
entonces, esta formación política
no se ha recuperado y en los si-
guientes mandatos ha ido a menos.
Ese año comenzó la etapa liderada
por Antonio Ruiz, siendo el sexto
alcalde de la etapa democrática y
el tercer socialista en conquistar el
sillón presidencial del Ayunta-
miento de Rute.

Desde esa cita electoral el
PSOE ha sumado otros tres man-
datos de Gobierno municipal, los
dos últimos en cogobierno con IU.
En estos dos mandatos la forma-
ción de izquierdas ha continuado
perdiendo votos. Desde 1991, la

pugna electoral venía siendo entre
PSOE e IU. Fue en los comicios de
2011 cuando IU comenzó su de-
clive y el PP su ascenso. En con-
creto, el PSOE obtuvo 2472 votos,
seguido de IU, con 1803, y el PP
pasó de los 739 de las anteriores
elecciones a los 1762 obtenidos en
esos comicios.

En la siguiente cita electoral,
en 2015, el PSOE volvió a ser la
fuerza más votada, con 2113 votos.
El Partido Popular experimentó
otro repunte, hasta llegar a los
1777 votos. Por último, Izquierda
Unida siguió bajando, para que-
darse con 1.308 votos. Además,
hubo una cuarta candidatura que
concurrió, Entre Tod@s Sí Se
Puede Rute, que obtuvo 286 votos.

En las últimas elecciones mu-
nicipales celebradas hasta el mo-
mento, las de mayo de 2019, el
PSOE recuperó algunos de los
votos perdidos y se situó en 2370.
El PP volvió a subir de forma sig-
nificativa hasta alcanzar los 2044
votos, mientras que IU siguió con
su tónica de pérdida de votos, que-
dándose con 610. En esta cita elec-
toral también hubo una cuarta

candidatura. En esos comicios se
presentó Ciudadanos. La forma-
ción naranja consiguió 221 votos.

De nuevo, para la cita con las
urnas del próximo 28 de mayo se
presentan cuatro candidaturas,
PSOE, PP e IU, y la que ha apare-
cido hace tan sólo unas semanas en
Rute, Vox. Como viene ocurriendo
en los últimos dos mandatos, la
riña principal vuelve a estar entre
PSOE y PP. Estos partidos tuvie-
ron un empate casi técnico en las
últimas elecciones, ya que ambas
formaciones consiguieron sentar a
seis concejales en el Ayuntamiento
de Rute, de un total de trece. No
obstante, no se debe perder de vista
que los socialistas estuvieron a 15
votos de alcanzar la mayoría abso-
luta.

En cuanto a IU, en los últimos
ocho años ha pasado de disputarse
el sillón de la Alcaldía a conver-
tirse en la llave del Gobierno local,
con tan sólo una única concejala
con representación en el Ayunta-
miento. Por tanto, se puede decir
que los próximos comicios van a
ser de los más disputados de la de-
mocracia.

Está por ver qué ocurre con la
formación de IU y de qué forma
influye que Vox se presente en
estas elecciones. Con respecto a
los candidatos, Antonio Ruiz repite
por quinta vez en el PSOE y David
Ruiz en el PP por cuarta. Por su
parte, Ana Lazo, es la segunda vez
que encabeza la lista de IU, e Isa-
bel Casas lidera por primera vez
una formación local. En relación a
la renovación de las candidaturas,
en los primeros siete puestos, la
lista más renovada es la de IU,
donde sólo repite la candidata. Le
sigue el PP, con cuatro nuevas
caras, y el PSOE, que tan sólo in-
troduce una nueva cara en esos
puestos.

Los miembros de cada lista
están elegidos y los lemas de cam-
paña también: “Rute imparable”,
del PSOE; “La fuerza que Rute ne-
cesita”, del PP; “Nos gusta Rute”,
de IU; y “Cuida tu pueblo, cuida lo
tuyo” de Vox. Con este panorama,
las cuatro formaciones en liza as-
pirarán a conquistar al electorado.
Será el 28 de mayo cuando los ru-
teños y ruteñas decidan con su
voto a quién dan su confianza.

En los últimos años además de las formaciones más votadas en Rute, PSOE, PP e IU, se han ido sucediendo
candidaturas como Entre Tod@s Sí Se puede, Ciudadanos o Vox

Evolución del voto en los últimos tres mandatos (Fuente: elaboración propia)/ECEn 2019 el PSOE quedó
a 15 votos de la mayoría
absoluta, aunque
empató a ediles con PP
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CANDIDATURA

FRANCISCO PIEDRA
Eran poco más de las diez de la
noche del pasado 21 de abril
cuando Antonio Ruiz se dirigió
al auditorio del Centro Cultural
Rafael Martínez-Simancas (Lu-
doteca). El candidato socialista
a la Alcaldía de Rute agradeció
la asistencia del público; a con-
tinuación, lo hizo extensivo a
quienes se agolpaban en la
puerta de entrada y por último a

la gente que había en la calle.
Hasta ese punto había logrado
abarrotar el salón de actos.

Sus palabras rubricaban la
presentación de la lista con la
que el PSOE concurre a las elec-
ciones municipales. Algo más de
una hora antes había comenzado
el acto de la mano de su número
2, la concejala María Dolores
Peláez, que desgranó la gestión
del Partido Socialista en el
Ayuntamiento de Rute en los úl-
timos años. 

Según Peláez, llegan a la cita
del 28 de mayo “con humildad e
ilusión, pero con la satisfacción
del deber cumplido”, frente a lo
que encontraron al acceder a la
Alcaldía en 2011. Cree que ha
sido posible porque los socialis-
tas tienen “vocación municipa-
lista”. Aun así, sobrevino la
pandemia y, a pesar del esfuerzo
que requirió, sienten que estu-
vieron “a la altura”. Los desafíos

han sido grandes, pero los han
mirado “de frente, sin renunciar
al programa y con un proyecto
transformador”.

Sostiene que en Rute “nunca
antes” se ha invertido tanto en
infraestructuras. Como ejemplos
del último mandato citó las
obras de la Plaza Nuestra Señora
de la Cabeza, la restauración del
Canuto, la ruta del agua o el
CEMAC Pintor Pedro Roldán.
La apuesta por embellecer el
pueblo ha supuesto que Rute sea
el primer Municipio Turístico de
la provincia. En otros ámbitos,
los agricultores cuentan con ca-
minos rurales en condiciones y
un depósito de agua. También
repasó lo que han hecho en De-
portes, Educación o Juventud,
así como el trabajo por la igual-
dad o en las aldeas.

Durante la intervención de
Peláez se proyectaron dos ví-
deos que profundizaron en estas
actuaciones, y uno más en el
turno de Antonio Ruiz. Antes,
subió al atril Susana Díaz, que
vino acompañada de la exconse-
jera y exministra Rosa Aguilar.
La senadora socialista y expresi-
denta de la Junta se refirió a la
letra de la canción del equipo de
campaña y al lema socialista en
esta cita: “Rute imparable”.
Díaz recordó cómo ha visto el
pueblo evolucionar “del blanco
y negro al color” en los años de
Gobierno socialista en el Ayun-
tamiento.

De Antonio Ruiz aplaudió su
capacidad de multiplicarse como
alcalde, presidente de la Diputa-
ción y secretario general del
PSOE de Córdoba, y de luchar
para que Rute sea Municipio Tu-

rístico o que las Fiestas de Mayo
sean de Interés Turístico. Re-
saltó que tiene “talento y ta-
lante”, y con esas dos cualidades
Rute “no puede estar en mejores
manos”.

Por último, Antonio Ruiz
matizó que, pese a las metas lo-
gradas, intenta ir “un paso más
allá”. Así, para los próximos
cuatro años proyecta que Rute
sea Municipio Joven de Andalu-
cía. Apoyado en un vídeo, ade-
lantó otros retos en las áreas de
Turismo, Festejos o Desarrollo
Económico, así como la crea-
ción de un hotel municipal ges-
tionado por una empresa
privada. Sabe que es un pro-
yecto “ambicioso” pero no se
encuentra solo. Presume de con-
tar con un equipo “muy reno-
vado” y con la confianza de la
gente.

En el otro extremo, puso la
lupa en “el silencio” del candi-
dato popular en plenos como los
de los presupuestos. De ese si-
lencio, señaló que le molesta las
veces que el popular ha callado,
en alusión a cuando Rute perdió
horas de ambulancias, cuando se
despidió a trabajadores de este
servicio o cuando el Centro de
Salud se quedó sin pediatra. El
socialista no entiende que afirme
que quiere a su pueblo “alguien
que calla cuando miembros de
su partido en otras administra-
ciones maltratan a Rute”.

Finalmente, antes de detallar
los quince nombres que, junto al
suyo, integran la lista del PSOE
(trece y tres suplentes), repasó
los avances de estos años de ges-
tión socialista. Recordó cómo
lograron “sanear el Ayunta-

miento” primero y luego estar “a
la altura” durante la crisis sani-
taria para salir “más fuertes”.
Para ello, la Diputación ha sido
clave, invirtiendo en Rute
“como nunca”.

Por eso, se complace de ayu-
dar a los colectivos locales,
sobre todo los de ámbito social,
para que cumplan sus objetivos.
Aparte del tejido asociativo, se
compromete a apoyar a sectores
estratégicos como la agricultura
o el empresariado, y sentencia
que es “un orgullo” ser alcalde
de Rute porque “el mayor te-
soro” del pueblo son “los rute-
ños y las ruteñas”.

Aspira a repetir como alcalde con una lista que une a rostros conocidos de los últimos años gente joven

Antonio Ruiz se da un baño de multitudes en la
presentación de la candidatura socialista

Los integrantes de la candidatura socialista saludan al público asistente al final del acto de presentación/FP

Los socialistas
defienden que, pese al
freno de la pandemia,
han estado a la altura 

Ruiz recibió el apoyo de militantes y simpatizantes en la Ludoteca/FP

Susana Díaz respaldó con su intervención la gestión de Antonio Ruiz/FP
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MARIANA MORENO
La fecha elegida por Izquierda
Unida para la presentación de su
candidatura de cara a los comi-
cios municipales del 28 de
mayo, no ha sido casual. Esta
formación ruteña optó para tal
fin por el pasado 23 de abril,
cuando se conmemoraba el Día
del Libro. La elección ha venido
motivada por la implicación de
esta formación política con esta
área, primero con Santiago
Freire al frente de la concejalía
de Cultura; más adelante, el
turno fue para Magdalena
Baena; y recientemente, la con-
cejala de Cultura, Ana Lazo, es

la única representante de la for-
mación en el Ayuntamiento,
además de repetir como candi-
data a la Alcaldía.

La veterana de IU Magda-
lena Baena, quien dejó su parti-
cipación en la vida política hace
ocho años, destacó la forma de
trabajar Ana Lazo, “sin tensio-
nes, disputas o extremismos”.
También valoró su presencia
constante en la gestión munici-

pal y el tra-
bajo desarrollado en los últimos
años. Según dijo Baena, en este
tiempo “hemos visto crecer a
Ana, como persona y política”.

Respecto a la candidatura,
comentó que cuenta con un am-
plio espectro de personas for-
madas, con ideas, ilusionadas,
preparadas y comprometidas
con Rute. Para Magdalena
Baena, el cambio en nuestro
pueblo no puede llegar de

manos de la derecha. De ahí que
considere que, en estos momen-
tos, la mejor opción para Rute es
Izquierda Unida.

Durante su intervención,
Ana Lazo dijo que nada es fruto
de la casualidad, sino de trabajo
y empeño. En ese sentido,
afirmó que se presenta con los
“deberes hechos”, con un edifi-
cio como el CEMAC inaugu-
rado y, lo que es más
importante, “dotado de conte-

nido”, con más de sesenta actos
culturales y literarios, y decenas
de exposiciones durante el pri-
mer año de funcionamiento.

Para la candidata, éste ha
sido un mandato “muy duro” y
marcado por la pandemia. En
tan sólo dos años y medio se han
tenido que llevar a cabo todos
los proyectos de la actual Cor-
poración. Además, Lazo reivin-
dicó la sanidad pública, “tener
pediatra todos los días de la se-
mana”. 

Asimismo, considera que
Rute es un pueblo emprendedor,
con talento a nivel deportivo, tu-
rístico y cultural envidiable.
Ahora aspira a ser la primera al-
caldesa de Rute para seguir
apostando por todo eso y por un
pueblo con árboles, cuidado y
seguro. También quiere liderar
un Ayuntamiento para apoyar a
los autónomos o que se conce-
dan ayudas económicas a los jó-
venes y a los más
desfavorecidos para acceder a
una vivienda.

Ahondando en esa idea, a lo
largo del acto se proyectaron
veinte puntos como parte del
proyecto de IU para Rute, con
mejoras de las conducciones de
agua, la limpieza viaria, la crea-
ción de un albergue-hotel muni-
cipal, la recuperación de las
Escuelas Taller y Casas de Ofi-
cios, o ayudas para evitar el
abandono del casco urbano o la
despoblación.

Durante el acto, intervino el
responsable provincial de Polí-
tica Institucional de IU y alcalde
de Carcabuey, Juan Miguel Sán-
chez, quien dijo que Ana Lazo
no debe ser la llave del Ayunta-
miento sino su próxima alcal-

desa. Según Sánchez, son tiem-
pos difíciles para la izquierda
porque se intenta confundir a la
población con ideas falsas.
Desde otras formaciones políti-
cas se quiere hacer pensar que
ya no existen clases sociales, y
la realidad es que hay mucha
gente trabajadora.

En la presentación de la can-
didatura, que tuvo lugar el Edi-
ficio Alcalde Leoncio Rodríguez
de la calle Priego, también habló
el número 4, José Macías, para
recordar el trabajo de Ana Lazo
al frente de las áreas de Me-
dioambiente, Servicios Sociales
o Cultura. Macías destacó que
su compañera es una mujer pre-
parada, con inquietudes musica-
les, madre, con gran vitalidad y
capacidad para trabajar. Para el
número 4 de la lista, Lazo “se ha
dejado la piel” en todo cuanto
ha hecho y se presenta con los

deberes hechos porque quiere y
le gusta Rute.

La número 3, Marisol Po-
rras, dijo que también ha deci-
dido participar en la política
porque quiere un pueblo mejor
para los jóvenes, como ella.
Asegura que no se quedará ca-
llada y que reivindicará aquello
que considere mejor para Rute.
Finalmente, el número 2, Fran-
cisco Porras, quien también
afronta su primera incursión en
la política local, dijo que le ha
llegado el momento de pasar de
opinar a actuar. Quiere ser un
servidor público y desea poder
contribuir a la prosperidad de su
pueblo. 

Regresa a los primeros puestos de la lista José Macías y se incorporan otros nombres como Francisco
Porras o Marisol Porras

Según Macías la
candidata se ha dejado
la piel por las áreas que
ha gestionado 

Los miembros de la candidatura de Izquierda Unida para Rute/MM

Izquierda Unida presenta una candidatura
renovada, con personas con experiencia y otras
que participan por primera vez en la política

Las incorporaciones incluyen jóvenes formados que quieren vivir en Rute/MM

Porras García, la número 3 de la candidatura/MM Francisco Porras Pulido, el segundo de la lista /MM
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El candidato a la Alcaldía afirma sentirse preparado y contar con un equipo con ganas de trabajar para que Rute mejore

MARIANA MORENO
La alternancia de nuevas caras y
la apuesta por algunos de los más
veteranos ha conformado la lista
de la candidatura del PP de cara a
las elecciones municipales del
próximo 28 de mayo. Sus nom-
bres y perfiles se dieron a cono-
cer el pasado 14 de abril en la
presentación de las personas que
integran la candidatura. Dicho
acto tuvo lugar el viernes en el
Centro Cultural Rafael Martínez-
Simancas. Los populares fueron
los primeros en caldear el am-
biente de cara a esa carrera elec-
toral y la cita con las urnas del 28
de mayo.

Por cuarta vez, David Ruiz es
el candidato a la Alcaldía por el
PP. Bajo el lema “La fuerza que
Rute necesita”, aspira al Go-
bierno local porque dice estar pre-
parado para estar al frente del
Ayuntamiento. El candidato po-
pular agradeció a sus compañeros
concejales el trabajo hecho y dijo
que nunca es fácil conformar una
lista. Sin embargo, asegura que
tiene el orgullo de contar con el
mejor equipo, gente dispuesta a
entrar en política y a trabajar “con
transparencia e ilusión” por un
pueblo mejor y renovado.

Para ello, se sustenta en tres
pilares como guía: gestión, em-
peño y dedicación constante. El
candidato adelantó las líneas ge-
nerales de un proyecto que in-
cluye un Plan Integral de
Seguridad, con cámaras de vigi-
lancia y más plazas de Policía
Local, y una apuesta decidida por
contar con suelo industrial, para
no perder ni una empresa más en
nuestro pueblo. 

Los programas de apoyo al

empleo y emprendimiento serían
el tercer eje de trabajo, recupe-
rando proyectos como los de la
Escuela Taller. También habló de
dotar el municipio de más plazas
de aparcamiento, de crear un Plan
de Limpieza Municipal, para “un
Rute limpio y verde”, de ofrecer
ayudas a los agricultores y el co-
mercio, de bajar los impuestos
municipales, de luchar por un tu-
rismo local con hospedaje, de
contar con Plan Integral del De-
porte o de trabajar contra la des-
población, junto a otras
administraciones para incentivar

el empadronamiento en el muni-
cipio. En definitiva, dijo, se trata
de hacer de Rute un pueblo mejor.

La presentación del acto co-
rrió a cargo de Carmen María
Arcos, exconcejala del grupo mu-
nicipal del PP, que abandonó su
puesto tras ser nombrada coordi-
nadora del Instituto Andaluz de la
Juventud en Córdoba. Ella se
mostró convencida de que es el
momento del PP en Rute, con
David Ruiz a la cabeza. Por eso,
dijo que hay que estar “unidos”.

Arcos valoró el trabajo de sus
compañeros ediles durante el
mandato que está a punto de ex-
pirar, con las ausencias de algu-
nos de los que más protagonismo
han tenido, como es el caso de

Andrés García o el de Carmen
Muñoz. La exconcejala compar-
tió fundamentalmente con los
nuevos candidatos la ilusión de
formar parte del Ayuntamiento.
La responsabilidad de tener que
gobernar, dijo, es para quienes lo
voten y para quienes no.

Precediendo al candidato,
también intervinieron el delegado
territorial de agricultura, Fran-
cisco Acosta, y el diputado nacio-
nal del PP, Andrés Lorite. El
delegado destacó la preocupación
e interés constante de David Ruiz
por cuestiones que tienen que ver
con la agricultura y el campo.
Para Acosta, el PP es la fuerza
que Rute necesita y David Ruiz
es el alcalde que Rute necesita.

Por su parte, Andrés Lorite,
que conoce bien al candidato
desde hace años, afirma que

David es una persona comprome-
tida, sensible y buena persona. Lo
describió como un político que,
estando en la oposición, no ha de-
jado de reivindicar y pedir para su
pueblo. En definitiva, dijo, esta-
mos ante una persona cuya pasión
y máxima aspiración es ser al-
calde de Rute las 24 horas del día.

Ha llegado el momento,
según Lorite, de que Rute tenga
un alcalde “a jornada completa y
no una persona que usa la Alcal-
día como trampolín y simultánea
esa responsabilidad con otros car-
gos”. En su opinión, que una per-
sona tenga varios cargos a la vez,
en alusión al actual regidor, que
es también presidente de la Dipu-
tación, “no ha funcionado para
Rute”.

Hace cuatros años, recordó
Lorite, el PP de Rute construyó

un proyecto y un equipo extraor-
dinario y salió a ganar, entonces
empató. Ahora, es el momento de
que David Ruiz sea alcalde. En-
tiende que lo merece y es lo que
Rute necesita. Por tanto, para el
diputado ya ha comenzado el
cambio. Para ello, de nuevo se ha
rodeado de un gran equipo.

Finalmente, David Ruiz tomó
la palabra, emocionado por el
apoyo y los elogios recibidos, y
presentó a todos los miembros de
su candidatura. Son un total de 20
hombres y mujeres de Rute y sus
aldeas, de diferentes edades y
“todos” trabajadores.

Según Lorite, ha llegado
el momento de que Rute
tenga un alcalde con
dedicación exclusiva

Sacra/F. Aroca

David Ruiz presenta la candidatura del PP para las elecciones
de mayo bajo el lema “La fuerza que Rute necesita”

Sacra/F. Aroca

Sacra/F. Aroca
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ELECCIONES MUNICIPALES  CANDIDATURA 

Vox propone con su candidatura en Rute otra
forma de hacer política
FRANCISCO PIEDRA
Un acto ante los medios cele-
brado en el Parque Nuestra Se-
ñora del Carmen sirvió el
pasado 28 para dar a conocer la
candidatura de Vox en Rute para
las elecciones municipales. La
encabeza Isabel Casas, que es-
tuvo acompañada de algunos in-
tegrantes de su lista y miembros
de la ejecutiva provincial. Entre
éstos intervino Rafal Saco, pre-
sidente de Vox Córdoba. Saco

detalló que concurren a los co-
micios del 28 de mayo con un
total de 31 candidaturas en la
provincia. De la de Rute se sien-
ten “muy orgullosos”, porque la
consideran una lista “valiente”.

Según apuntó, Isabel Casas
estaba “muy empeñada” en sa-
carla adelante y ha logrado con-
formar un proyecto que califica
de “fantástico”. Con él, sostiene,
no pretenden “cambiar unas si-
glas por otras, sino cambiar la
forma de hacer política”. En el
ámbito municipal, sus ideas se
centran en “cuidar los pueblos,
los barrios y las tradiciones”. En
definitiva, proponen una política
“cercana”, para estar al tanto de
los problemas “reales y no ideo-
lógicos” de los vecinos.

Por su parte, Isabel Casas
comenzó su intervención ci-

tando a un referente de la polí-
tica y el feminismo como Clara
Campoamor. Como ella, se
siente defensora de los dere-
chos, las libertades y el femi-
nismo. Y quiso predicar con el
ejemplo. Recordó que ha for-
mado familia “siendo madre sol-
tera” y no está en contra de
ningún colectivo. Por ello, reta
a quien la llame “fascista” a que
lo demuestre “con hechos”.

Según explicó, vuelve a “la
primera línea de acción política”
porque le han hecho llegar sus
quejas “muchos vecinos de Rute

que no encuentran respuestas ni
en el Gobierno ni en la oposi-
ción”. Admite que al principio
sintió “vértigo”, pero se con-
fiesa una mujer “luchadora” y al
final ha dado un paso al frente al
ver que los derechos se están
“adulterando y prostituyendo”.
Advirtiendo que no quieren
hacer “castillos en el aire”, in-
vita a confiar en sus propuestas
“realistas”. Insiste en que no
está para lucrarse, sino como
“alternativa real a los proyectos
caducos de PSOE, IU y PP”.

A continuación, denunció las

“presiones” recibidas, tras reu-
nir un equipo “fuerte y sin fisu-
ras”, por el mero hecho de que
Vox concurra a las elecciones.
Lamenta que la política ruteña
se ha convertido en “Juego de
tronos”. Critica que han aten-
tado contra el derecho a la liber-
tad de expresión. Sin citar el
origen de estas presiones, ase-
gura que les han “amenazado,
menoscabando el derecho a la
intimidad, coaccionando con
cosas que son de ámbito estric-
tamente personal”.

En suma, reitera que ha ha-

bido quien ha jugado “de forma
mezquina y rastrera”. En su
caso, dice que a estas alturas
nada puede amilanarla, pero es
consciente de que el ataque “sis-
temático” a otras personas hace
que teman por su puesto de tra-
bajo. Por eso, concluye que
ahora están “más unidos y fuer-
tes que nunca”. Así pues, avisa
que no va a permitir que desde
otros partidos “se pervierta el
derecho a elegir”. La candidata
de Vox defiende que cada cual
elija libremente, porque “el
miedo no es una opción”.

La candidata Isabel Casas asegura que su grupo ha recibido presiones para no concurrir a estos comicios

Casas asegura que no
van a amilanarla, pero
hay gente que teme ante
las presiones

Los representantes de Vox eligieron el Parque Nuestra Señora del Carmen para dar a conocer su candidatura/FP
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Desde la delegación de cultura del Excelentísimo Ayuntamiento de
Rute hemos finalizado de manera muy satisfactoria el proceso de
consolidación, restauración y puesta en valor de nuestra torre em-
blema, El Canuto. Y nuestro fin no ha sido otro más que preservar
y rescatarlo de un estado de avanzado deterioro para que ahora
luzca esplendoroso en lo alto de nuestra sierra del Hacho.

La torre de El Canuto es un monumento emblemático de nues-
tra historia y patrimonio cultural. Ha permanecido más de qui-
nientos años vigilando los cambios acaecidos en nuestro pueblo y
ha servido de refugio a ruteños predecesores nuestros, que se han
guarecido en sus muros cuando lo han necesitado. Ahora a nosotros
nos ha tocado cuidarlo y protegerlo como el ha hecho en tantas
ocasiones con nosotros.

El trabajo ha sido arduo, minucioso y riguroso y se han reali-
zado importantes investigaciones para entender mejor su arquitec-
tura y su historia. El resultado de todo el proceso ha sido la
restauración integral de la torre y la recuperación del castillejo
anexo a ella. Y como colofón a todo este proceso, desde hace unas
semanas podemos verlo iluminado, como faro y guía de nuestro
bello pueblo. Y gracias a la iluminación de la torre, hemos conse-
guido resaltar su belleza y su importancia histórica, haciendo que
brille con luz propia en nuestro paisaje urbano, sin olvidarnos del
entorno natural en el que está enclavada, respetando el medio am-
biente y haciendo sostenible y limpia su iluminación mediante
energía renovable.

Gracias a todas las personas que lo han hecho posible. Gracias
de corazón.

Ahora, El Canuto luce renovado, majestuoso y seguirá vigi-
lando los anhelos y sueños de los ruteños y ruteñas. Es un verda-
dero tesoro patrimonial que debemos cuidar y proteger, para que
dentro de quinientos años, nuestras generaciones venideras puedan
saber que es seña de identidad de un pueblo, el nuestro que lo ha
cuidado y conservado a lo largo de los siglos.

La importancia de haberlo rescatado de una ruina segura, el ha-
berlo restaurado mediante criterios científicos y haberlo dotado de
iluminación nocturna es una de las mayores satisfacciones de esta
concejalía de cultura que trabaja infatigablemente por mejorar
siempre.

EDITORIAL
El actual mandato municipal llega a su fin y nos preparamos para ejercer nuestro derecho al voto en las elecciones que
mayor participación suscitan. A nivel nacional, votar a uno u otro partido puede ir acorde con nuestra ideología, nuestra
manera de pensar o de ver e interpretar el mundo. Sin embargo, a nivel local, cuando elegimos a quiénes queremos que
estén al frente de nuestro Ayuntamiento, entran en juego también otra serie de factores y variables. Para empezar, pesa
mucho la concepción que tenemos del candidato o la candidata, valoramos si esa persona nos resulta fiable, asequible o
competente para estar al frente de un Ayuntamiento. Igualmente, miramos al grupo de personas que acompañan, si están
o no formadas, si son activas en la sociedad ruteña o si son personas trabajadoras, educadas o respetuosas. Por lo gene-
ral, nuestra ideología marca más el sentido de nuestro voto en unas elecciones generales, mientras que el candidato o can-
didata y las personas que conforman las listas influyen más a la hora de votar en unas elecciones locales. No obstante,
vivimos tiempos de polarización, en los que aparecen nuevos actores políticos y en que los grandes partidos parecen que-
rer sumar plazas y adeptos en todos los pueblos. Y este último aspecto también influye en el sentido de nuestro voto. 

Como bien saben nuestros lectores, en Rute concurren cuatro candidaturas. En tres de ellas, PSOE, PP e IU, repiten
los cabezas de lista. Es la candidatura de Vox la que ha entrado en escena en el último momento. Con respecto a que haya
una cuarta formación en liza, y en base a los datos de otros comicios locales, podemos hacer algunas reflexiones. Hace
cuatro años Ciudadanos fue la principal novedad de 2019. En nuestro pueblo aspiraban a obtener representación muni-
cipal, conseguir uno o dos concejales. Basaban sus expectativas en los resultados obtenidos en las generales de abril de
ese mismo año, cuando obtuvieron 1089 votos. Pero, apenas un mes después, el candidato local obtuvo tan sólo 221
votos. Por tanto, no vio hecha realidad sus aspiraciones. En el aire quedó una pregunta: ¿Dónde habrían ido a parar esos
votos de Ciudadanos si no se hubiera presentado? En este sentido, podemos decir que en el hipotético caso de que tan
sólo quince de esas papeletas se hubieran decantado hacia PSOE, los socialistas habrían alcanzado la mayoría absoluta.
Justo ésos fueron los votos que les faltaron para gobernar en solitario. Por el contrario, si los votos de Ciudadanos, en
su totalidad, hubieran ido a parar a los populares la situación hubiera sido parecida a la que se produjo y poco habría cam-
biado del panorama actual. También se podría haber producido un trasvase de votos de Ciudadanos hacía IU, aunque con-
sideramos que en menor medida. Por tanto, en base a este análisis podemos pensar el partido más perjudicado por la
presencia de Ciudadanos fue el socialista.

En esta ocasión y de cara al 28M, Vox también se presenta con aspiraciones de tener representación municipal y con
la mirada puesta en los votos conseguidos en últimas elecciones generales, que se celebraron en noviembre de 2019. En-
tonces, Vox tuvo el respaldo de 1003 ruteños y ruteñas. De poderse extrapolar esos resultados a los comicios locales, Vox
podría tener uno o dos concejales sentados en el salón de plenos del Ayuntamiento. Sin embargo, si ve frustradas sus as-
piraciones, como ocurrió hace cuatro años con Ciudadanos, puede que en este caso no consiga la representación dese-
ada y que lo único que logre sea arañar votos a otra formación. En este caso, posiblemente el perjudicado sería el PP.

Otro aspecto reseñable de cara a las próximas elecciones municipales es cómo puede influir en el tablero político la
candidatura de IU. Este grupo ha gobernado en Rute durante cuatro mandatos. Después, tras los pactos de cogobierno
con el Partido Socialista, en los últimos dos mandatos tan sólo se ha quedado con un representante en el Ayuntamiento.
Por tanto, cabe preguntarse si el electorado volverá a castigar esta alianza. No obstante, también existe la posibilidad de
que los electores valoren la gestión de Ana Lazo al frente de las concejalías de las que ha sido responsable, o el hecho
de que IU haya presentado la lista más renovada, con jóvenes ruteños con perfiles de gente formada y cualificada, y en
la que recupera caras como las de José Macías, que ya tuvo responsabilidades como teniente de alcalde.

Por su parte, el PP se presenta convencido de que ésta es su oportunidad de gobernar y de que los buenos resultados
a nivel autonómico jueguen a su favor. David Ruiz pudo ser alcalde tras los comicios de mayo de 2011. Entonces IU,
que venía de una mayoría absoluta, fue la gran perdedora y sus concejales y concejalas barajaron hasta el último momento
apoyar la investidura del candidato popular. Al cabo de semanas de negociaciones, finalmente gobernó la lista más vo-
tada, que fue la socialista. Después de esas elecciones, David Ruiz volvió encabezar la candidatura de PP en los comi-
cios de 2015 y 2019. En ambos casos mejoró sus resultados, pero no fueron suficientes para alcanzar la mayoría absoluta
necesaria para gobernar. Para ese momento ya no contaba con el respaldo de IU.

Ahora, con los vientos favorables del PP autonómico, David Ruiz intentará, por cuarta vez consecutiva, ser alcalde
de Rute. Se presenta con una lista también renovada, aunque ha perdido en los puestos de salida algunas de sus caras más
visibles en el último mandato, como las de Andrés García, Carmen María Arcos o Carmen Muñoz. En esa ocasión, su
apuesta ha sido por nuevas caras y gente como Ana Cobos, Francisco Jesús Fernández o Ana Barea, quienes se encuen-
tran entre los primeros seis puestos de la lista. Casi con total seguridad ésta sea la última oportunidad de David Ruiz para
ser alcalde de Rute. Por tanto, quienes le apoyan pensarán que es ahora o nunca.

Finalmente, el PSOE, en el Gobierno durante tres mandatos consecutivos, con Antonio Ruiz como alcalde, presenta
como aval la mejora de la situación financiera del Ayuntamiento y las inversiones llegadas a Rute, fundamentalmente de
parte de la Diputación provincial. Entre las actuaciones llevadas a cabo, destacan los numerosos parques infantiles que
se han construido en distintas barriadas del casco urbano y las aldeas, o la apuesta por un Rute más turístico, con nue-
vas fuentes y rincones. También los socialistas, que han gobernado junto con IU, pueden presumir haber incrementado
el apoyo económico a colectivos, sobre todo de tipo social y cultural. En su contra está la ampliación del polígono in-
dustrial de La Salina, cuyas obras han comenzado, pero tampoco han visto la luz en este mandato.

Con esas mimbres, la carrera hacia el Gobierno municipal está muy disputada y los partidos son conscientes de que
se la juegan con la campaña y las distintas comparecencias públicas que lleven a cabo. Lo único que sí parece estar claro
es que algunos de los candidatos y candidatas dicen que no volverán a presentarse. En este a ambiente preelectoral, de
momento, los ruteños y ruteñas afrontan el mes con la mirada puesta en el disfrute y goce de las Fiestas de Mayo, tanto
las de la Vera Cruz como las de la Morenita.
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Decíamos ayer…

He dejado de escuchar la radio por las mañanas y el telediario durante el día.
Sobrecarga en la red, confieso. Y eso que soy de esas personas incapaces de
soportar el silencio. En mi casa siempre hay algún sonido saliente de dispo-
sitivos estratégicamente colocados por las habitaciones para tal fin. No sé,
quizá es algo que he heredado de mi madre. Guardo algún recuerdo sobre ello
del piso de noventa metros en que me crié. Si alguna vez me desvelaba o si
tenía que despertarme para estudiar sobre las seis de la mañana, antes que yo
ya se había levantado a diario el murmullo de Radio Nacional que mi madre
escuchaba cuando preparaba la vida de todos. Además, siempre he estudiado
y leído con música. Quizá no tanto porque me arropase la dulzura de los temas,
sino porque en ocasiones era la única forma de aislarme para concentrarme.
Tal es así que mientras redactaba alguno de los exámenes de mi vida, podía
recordar perfectamente la pista musical que se reproducía mientras estudiaba
este o aquel tema. Y será por todo ello, repito, que no sé vivir el silencio. 

Pero no es menos cierto que esta manía de conectarse a la radio nada
más abrir los ojos, conlleva una conciencia a veces demasiado temprana de los
problemas que deberían ser de todos los ciudadanos. También de actividades
culturales y de ocio, ojo. Pero la cuestión por la que he dejado la radio es bá-
sicamente porque no sé convivir con la ansiedad que me produce cada vez
que se habla de la falta de lluvia, del porcentaje de agua embalsada, de la ne-
cesidad agua para los regadíos y de la posibilidad de que, tras la pandemia y
dos crisis económicas recientes, nos enfrentemos a una nueva situación his-
tórica de sequía. Y no lo digo solo por la falta de agua, sino por las conse-
cuencias directas e inminentes de la ola de calor veraniego en pleno abril. Lo
hablaba con una profesora amiga y me confesaba que a ella, madre de dos
hijos, le sucedía algo parecido cuando oía hablar de las temperaturas. Me co-
mentaba que intentaba por todos los medios no hablar del calor inusual que
está haciendo y llegaba a evitar conversaciones triviales sobre el tiempo por-
que, siendo una mujer de ciencia como es, no podía sino enfadarse cuando al-
guien bromeaba o faltaba a la verdad sobre el cambio climático. De hecho, ella
puso nombre a algo que yo ni siquiera sabía que existía: la eco-ansiedad. Es
decir, que hay incluso un trastorno provocado por la preocupación medioam-
biental y que viene dado por una sensación de incertidumbre continuada que
se apodera de uno a diario. Yo no sé si mi preocupación llegaría a poder de-
nominarse así, pero lo cierto es que desde que cambié las noticias por los pod-
cast, voy al trabajo de otra manera. Bien es cierto que sigo preocupado y que
mantengo mi compromiso con la información en la medida en que puedo,
pero mi decisión ha ayudado a paliar ese nudo en el pecho por las mañanas.
Además, hay muchos y buenos podcast que aportan diariamente información
veraz sin toxinas. 

Reconozco también que culpar a la radio es matar al mensajero, por
supuesto. Sobre todo si lo que ustedes escuchan son las radios locales, quie-
nes además de acercarles a una información vital para el día a día de sus pue-
blos, resultan un servicio público de incuestionable necesidad. Los
trabajadores y trabajadoras del periodismo tienen el deber de informar sobre
la situación, pero para el ciudadano, para el oyente, ha llegado el momento de
poder elegir el cuándo y el cómo de la misma manera que sucede con nues-
tras redes sociales. En ellas, en las mías, mando yo. En cualquiera mantengo
firme la disciplina del bloqueo por higiene mental. No tengo necesidad nin-
guna de despertarme con la horrible manía, lo sé, de mirar el móvil, abrir mis
redes y encontrarme tan de mañana con las memeces y teorías conspiranoicas
de según qué iluminado más listo que nadie. No hace mucho, recordarán las
discusiones sobre si las mascarillas llevaban dentro tal o cual cosa; hoy, que
el gobierno fumiga el cielo con no sé qué sustancias. Pero han sido muchas,
muchísimas más. Qué inteligencias tan desarrolladas para la conspiración y
qué tristemente desperdiciadas para la ficción. Y lo cierto es que tienen res-
paldo televisivo y hasta político, porque siempre hay quien por un puñado de
votos es capaz de decir y hacer cualquier cosa. Al menos antes era con cierto
pudor y secretismo, quiero suponer; el miedo es que ahora es en el congreso,
a cara descubierta y bajo el beneplácito de partidos de siempre que son capa-
ces de pactar con ellos. 

En definitiva, estos son algunos de mis miedos que comparto con
las únicas verdades en todo el asunto: este calor, el ascenso de las temperatu-
ras máximas, el porcentaje de agua embalsada en los pantanos, la sequía y el
afán de algunos políticos por restarle importancia al cambio climático. Y todo
esto sin entrar a valorar la cuestión de Doñana, que ciertamente llevaba mu-
chos años posponiéndose sin que encontremos explicación. Mucho menos,
claro, estoy entendiendo que se pueda negar las evidencias que deberíamos
compartir y trabajar para construir un futuro, porque lo contrario es el miedo
ante la incertidumbre. Así que, si como yo suelen apagar la radio y el televi-
sor de vez en cuando, recuerden al menos todo esto a la hora de votar. 

FRANCISCO DAVID RUIZ
Profesor de Lengua y Literatura, y escritor

Muchas veces nos dejamos llevar por pensamientos que nos llegan sin decirles
que vengan a nuestra mente y parece que la secuestran, obligándonos a hacerles
caso, aunque queramos olvidarlos. Teniendo en cuenta la frecuencia con la que
en la actualidad abundan las noticias falsas, tanto en las redes sociales, como
también en los medios de comunicación e incluso las que nos cuentan personas
conocidas desinformadas, creo que cada vez es más necesario disponer de algu-
nas herramientas que sean capaces de dilucidar lo que nosotros mismos pensa-
mos y nos puede llevar al error, o al menos a la distorsión cognitiva. Voy a
compartir hoy las conocidas enseñanzas de Beck y Ellis al respecto, porque, en
primer lugar, creo que es necesario conocer precisamente esos errores. No es un
artículo de opinión, sino divulgativo.

En ocasiones, a partir de un caso aislado, inferimos una conclusión válida
para todos. Un ejemplo sería: “No me han invitado a la boda, la gente se olvida
siempre de mí”.

Otras veces, podemos concentrarnos sólo en aspectos negativos o perturba-
dores de una circunstancia o persona, pasando por alto los positivos. Un ejem-
plo sería: “He hecho mal esta tarea, soy tonto”.

Se pueden establecer opiniones o sacar conclusiones de forma atropellada e
impulsiva. Un ejemplo es: “Me adula para conseguir algo, los jefes son así”.

Hay quien tiende a interpretar la realidad de forma que confirme sus creen-
cias previas. Un ejemplo es: “He hecho bien esta tarea, sé que seré el mejor en
mi profesión”.

Con frecuencia muchas personas piensan que el futuro, por sí mismo, resol-
verá los problemas actuales y los que vengan, sin que ellos hagan nada para re-
mediarlo. Por ejemplo:” La sanidad pública siempre resolverá nuestros
problemas de salud y siempre habrá médicos a todas horas y en todos los luga-
res para atendernos”.

También es corriente creer saber las intenciones o lo que piensan los demás.
Un ejemplo es:” Callan cuando entro en la habitación porque están hablando mal
de mí”.

Algunos creen saber cómo va a ser el futuro y actúan en consecuencia. Un
ejemplo sería:” No voy a intentar ligar con esa persona porque sé que me va a
rechazar”. Bueno, si hubiese sido Marilyn Monroe o Marlon Brando, dejaría de
ser un error de pensamiento. Sirva la sorna para relajar un poco el relato.

Otros piensan que todo lo que la gente dice o hace está directamente rela-
cionado con ellos. Por ejemplo: “Mi jefe tiene mala cara, debe estar enfadado
conmigo”.

En ocasiones, la vida o las situaciones se contemplan desde un punto de vista
dicotómico, negro o blanco, “sí o no”, justo o injusto, sin térmicos intermedios.
Un ejemplo sería: “Lo que yo digo es lo bueno y todos los demás son malos”.

Otras veces maximizan o agrandan algunos rasgos o cualidades o bien mini-
mizan ciertos aspectos. Por ejemplo, una persona con un estado depresivo
agranda sus errores, perdidas y culpas, y, sin embargo, empequeñece sus logros
o éxitos.

Otras personas, están siempre a la defensiva, porque tienen que probar que
sus acciones u opiniones son las acertadas. Un ejemplo es: “Sé que llevo razón,
él está equivocado”.

Un error de los más usuales, y relacionado con la mayoría de los trastornos
emocionales es el originado por los “debería”, autoexigencias y perfeccionismo.
Las frases que ejemplifican este error comenzarían con “tengo que”, “debería
de”, “no debería de”, “no tendría que” …

Aunque hay muchas más distorsiones del pensamiento, las que acabo de
describir son las más habituales. En todas destaca la inflexibilidad, la esponta-
neidad y la escasa capacidad de crítica racional, pero hemos de recordar que los
humanos, incluso los que se creen más inteligentes, no dejan de ser un ovillo de
emociones, impulsos y acciones no necesariamente filtrados por la razón y que
cuando parece que ésta es la que coge el timón, se sabe a ciencia cierta que tam-
poco es infalible, porque nos dejamos llevar por temores y conductas aprendidas
que no obedecen a lo que realmente ocurre o puede suceder.

Cuando estas maneras de pensar nos ocasionan problemas, hay varias for-
mas de intentar solventarlos, la mayoría de las veces de forma exitosa. Una de
ellas consiste en reestructurar esos pensamientos, llevando a las personas que
los tienen a cuestionarse, con tiempo y ayuda, lo que dicen o piensan. Otra con-
siste en aceptar que los pensamientos no pueden obviarse y hay que dejarlos apa-
recer, puesto que no se pueden anular, asumiendo que pueden ser “como algo
ajeno a nosotros”, pintándolos como un globo que se aleja cuando lo soltamos.
Aunque pueda parecer mentira, incluso aquí, la aceptación nos puede llevar al ol-
vido y, por consiguiente, al éxito.

Y, recordando a Descartes, cuando nos sedujo con su máxima “Pienso,
luego existo”, si viviese hoy, tendríamos que rebatirle, cariñosamente, que ni de
eso podría fiarse.

Sobre la vida
SEBASTIÁN  GARCÍA 

Médico de familia del Centro de Salud de Rute

Miedos CUANDO ME ENGAÑA LO QUE PIENSO
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Estimado lector, entramos en el mes de
mayo y aunque parezca mentira ya han pa-
sado cuatro años, por lo tanto, estamos en
periodo pre-electoral. Llevo tiempo que-
riendo realizar una revisión de las diferen-
tes actividades que se han promovido en
pro de nuestro patrimonio en los últimos
treinta años. Aunque se trata de una tarea
ardua, no por calidad ni cantidad, si no por
la inexistencia de datos, considero que es
el mejor momento para dar los primeros
pasos. A ver si de esta manera consegui-
mos que la protección y la divulgación de
nuestro patrimonio, sea una realidad para

la política local.   
Aunque me

duela decirlo,
Rute nunca ha
sido un pueblo
que haya pro-
movido su pa-

trimonio. Para entenderlo no hay más que
leer a diferentes autores que durante el
siglo veinte denunciaron actuaciones de
expolio sobre yacimientos ruteños. Por
ejemplo, podemos citar el caso de las cue-
vas con material neolítico de la carretera
de Carcabuey, Isla Mezquita, las actuacio-
nes en las cercanías del Castillo de Zam-
bra y por desgracia un largo etcétera. Los
únicos intentos de protección han venido
de manos de vecinos que no se han que-
dado de brazos cruzados frente a estas in-
jurias, amén de ciertas actuaciones aisladas

que se han ejecutado por que la ley así lo
ordena, no por interés. El caso de las ac-
tuaciones de urgencia, se llaman así a las
intervenciones arqueológicas que son em-
prendidas cuando aparece material inespe-
rado, es realmente curioso. Por ejemplo,
durante la construcción de la carretera de
Encinas Reales surgieron restos medieva-
les, concretamente andalusíes, que pueden
ayudar a comprender nuestro pasado. Sin
embargo, no han atraído el interés que se
esperaba en un principio y quedó en eso,
en una actuación aislada. Podemos seguir
presentando supuestos como: ¿por qué
Rute Viejo sigue sin ponerse en valor? Cir-
cunstancia que debemos extrapolar al Cas-
tillo de Zambra o al yacimiento de Las
Fraguas. Estamos hablando de casos muy
concretos que aparte de aportar a nuestra
cultura común pueden ayudar a incentivar

nuevas perspectivas turísticas.
Actualmente parece que vamos mejo-

rando, gracias en parte, al trabajo desinte-
resado de ruteños y amantes del
patrimonio. Tras las últimas actuaciones,
contamos con un monumento saneado,
como es el complejo del Canuto, así como,
con una Carta Arqueológica que nos ofrece
una visión global del patrimonio arqueoló-
gico. Sin embargo, no es suficiente, y no
lo será hasta que por fin Rute Viejo vuelva
a ser de los ruteños. Puede ser que nos es-
temos afanando en un caso concreto, pero
es el más simbólico y necesario. Para este
fin Rute necesita un proyecto patrimonial,
ya que son muchos los pasos que hay que
dar hasta conseguir el objetivo. Esperemos
que podamos ver algún día, cumplido el
deseo común de poner en valor Rute Viejo
y nuestro amplio catálogo patrimonial. 

¿Existe una política 
patrimonial en Rute?

No hay más que una
Sus ojos son los primeros que vemos. Sus
manos las primeras que nos dan la bien-
venida a la vida. Las necesitamos desde
que nacemos. Son imprescindibles las ma-
dres. Con ellas, nada nos falta. Ahí están
siempre: al pie del cañón, al pie de la
cama, al frente de todo, como timón de
nuestra barca. Ven los defectos de sus
hijos, pero que nadie se los diga. Son calor
para el frío de los días y color para la vida,
amor sin condiciones, refugio perma-
nente, faro en las noches oscuras, sostén
y guía, brújula que marca el norte, puerto
de atraque en las tempestades, baluarte en
las inclemencias del vivir… Ahí están
para todo, siempre que se las necesita: la
ropa dispuesta, el táper preparado, el con-
sejo a punto, la entrega sin medida ni es-
pera de recompensa. Su cariño está
asegurado a todo riesgo, garantizado de
por vida, sin caducidad prevista. No falla,
no defrauda. No promete más de lo que
da. Su cariño no es pan para hoy y hambre
para mañana. Es constante, no sujeto a
vaivenes del estado de ánimo, perenne y
sólido, aunque se derrame a borbotones de
ternura. Las madres no bloquean, no
echan en saco roto, nos quieren a fondo

perdido toda la vida. Madre no hay más
que una. No podríamos querer así a más.
Son consuelo y aliento, impulso para
vivir, aliciente de las horas, desvelo per-
manente, alivio de pesares, perdón sin
rencor, asidero en las curvas cerradas de
la vida, paciencia infinita, inmejorable
compañía… Estando ellas bien, lo demás
es secundario. Nada iguala a su presencia,
que todo lo llena. Por eso, en contrapar-
tida, su marcha es el dolor que desgarra;
su ausencia, la orfandad infinita, el mundo
venido abajo; es ver resquebrajarse el
suelo que se pisa, el vértigo más absoluto,
verse abocado al abismo del absurdo de la
existencia sin ellas.

Mayo es el mes de las madres y en Rute
es también el mes de la Morenita, Madre
de los ruteños, que recorre su pueblo si-
guiendo una tradición de siglos convertida
en Fiestas de Interés Turístico de Andalu-
cía. Rute no se entiende sin estas fiestas,
ni sin las de la Virgen del Carmen en ve-
rano. En mayo la vida eclosiona en Rute,
en el barrio alto, mientras suena la música
y la algarabía de la feria, y la gente le
canta y le grita “guapa y guapa” y le echa
pétalos a la Virgen de la Cabeza. En Rute,

en mayo, es fácil hacer las paces con la
vida y dejarse embelesar por sus encantos
cuando cae el sol de plano en el Llano y
los ruteños se echan a la calle. Muchos
tienen este día en el alma tatuado y hasta
vienen de fuera a ver a su Virgen de la Ca-
beza. Rute está que se sale en primavera,
con los patios engalanados y las fachadas
adornadas para cuando pase Ella. El
tiempo en Rute y en mayo parece pararse,
aunque siga andando. Todo pasa a un se-
gundo plano mientras la Virgen está en la
calle y los romeros le van cantando. Como
si solo importara estar allí, en Rute, esa
mañana y por la noche, como si estar allí
nos resarciera de los años de pandemia y
compensara de forzosas ausencias todas
las veces que no pudimos estar en Rute
viendo a la Morenita y comprobando
cómo se impone, rotunda, la primavera en
el cielo y en el aire que se respira,
abriendo los sentidos a la plenitud de los
días largos que anuncian el verano. El pa-
raíso está, sin duda, en Rute la mañana del
segundo domingo de mayo. Es la prima-
vera estallando sin reparos, es la luz im-
ponente de mayo, como si la vida, al igual
que en el poema de Karmelo Iribarren, pa-

reciera decirnos “mira, aquí me
tienes/vuelve a intentarlo”. Es la vida
misma vestida de fiesta, esperándonos, la
que nos convoca en Rute en mayo, invi-
tando a dejar las preocupaciones de lado y
volcarnos en la dicha de existir, disfru-
tando del momento y sin postergar lo
bueno. Que no suelen volver los trenes
que se pierden. Por eso, más vale cogerlos
a tiempo y, desde luego, no dejar pasar el
de este mayo que tenemos entre manos.      

Nota: Terminando de escribir este artí-
culo, recibo la triste noticia de la muerte
de D. Antonio Llamas Siendones, maes-
tro de varias generaciones de ruteños, ve-
cino, hombre bueno y querido. Me consta
que leía estos artículos. He perdido un lec-
tor culto y educado, una persona querida
toda la vida. Que descanse en paz y en
nuestra memoria por siempre, entre nues-
tros mejores recuerdos. Y el pésame a mi
querida Gabriela, su viuda, y a sus hijas,
mis queridísimas Inma y Pilar Llamas Si-
llero, que han tenido la suerte de disfru-
tar, respectivamente, de un marido y de un
padre ejemplar, al que nunca vamos a ol-
vidar.    

Justa Gómez Navajas
Profesora de Derecho Penal (Universidad de Granada)

A todas las madres 
y, en particular, a la mía, 

Justa Navajas Sánchez,
por darme la vida 

y llenar de sentido mis días.  
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Decía Magdalena Baena en la presentación de nuestra
candidatura para las próximas elecciones del 28 de
Mayo que somos un grupo que está muy alejado de la
tensión política, de disputas y de extremismos. Que
estas palabras salgan de una voz con tanto peso en
nuestro pueblo puede ser el primer motivo por el que
este grupo de personas que componen IZQUIERDA
UNIDA DE RUTE vengamos cargados de ilusión. Pero
no el único. Hay muchos más. ILUSIÓN porque en
esta nueva etapa política se nos ha llenado la casa de
sabia nueva, de gente joven que tiene unas ganas in-
imaginables de transformar su pueblo y de darle una
mejor calidad de vida a sus conciudadanos. ILUSIÓN
porque por primera vez en muchos años un cambio a
mejor es posible y así nos lo hacen llegar cantidad de
ciudadanos. ILUSIÓN porque el cambio es nuestro
equipo y no las políticas de palmaditas en el bar que
cambian una copa por un voto. Ya ni hablemos de esas
en las que un CACIQUE te amenaza para que no pre-
sentes lista electoral.

IU llega a este punto con los deberes hechos. Eso
no hay que decirlo. Es algo obvio. Nuestra candidata ha
trabajado como una mula para que el Ayuntamiento,
que somos todos, haya solventado con éxito una de las
legislaturas más complicadas de las últimas décadas.
Y lo ha hecho con nota. Todo el pueblo lo sabe. Y por
eso ahora arrimamos el hombro junto a ella para que
las políticas del odio y del miedo no se impongan como
mecanismo de la captación de las voluntades de las ru-
teñas y ruteños. Nosotros venimos cargados de ILU-
SIÓN Y AMOR para preocuparnos por la suerte y el
destino de los habitantes de Rute y sus aldeas y nos
vamos a preocupar de sus necesidades, anhelos y sue-
ños para transformarnos en un pueblo más extraordi-
nario de lo que a día de hoy somos. Tenemos ILUSIÓN
por ver en Rute una nueva forma de organizarse que se
preocupe por TODOS los miembros de su sociedad
como idea base de nuestra política. Nosotros no veni-
mos aquí a criticar el estado de una farola o un colum-
pio como hacen otros. Eso es importante. Por supuesto.
Pero nuestra política es mas ambiciosa, más transver-
sal y venimos a PONER EN VALOR LA IMPOR-
TANCIA DE LO PÚBLICO, de acercar el
Ayuntamiento a la ciudadanía pues sin duda es parte
fundamental de nuestro bienestar. Por todo esto y por
más venimos a darlo todo, no lo duden. Confíen en
nosotros. Confíen en nuestra buena voluntad y en nues-
tra inmensa ILUSIÓN.

En otro orden de cosas queremos felicitar al pue-
blo de Rute por sus fiestas de Mayo. Disfruten de sus
barrios, de sus devociones marianas, de sus cruces, de
sus balcones engalanados de flores. Disfruten de un
pueblo que llega ilusionado a uno de sus meses mas es-
perados. Disfruten de los amigos, de nuestros bares,
comercios... En definitiva de nuestra sociedad, mara-
villosa y siempre ilusionada en hacer de Rute el mejor
sitio para vivir del mundo.

Por cierto, ya tenemos iluminado nuestro Canuto,
de diez de la noche hasta las doce. Él, que luce majes-
tuoso tras su restauración, vigila desde lo alto de la sie-
rra las ilusiones de todas las ruteñas y ruteños. Que su
perfil engrandezca la ILUSIÓN de generaciones veni-
deras.  

¡VIVA RUTE!.

Llegó el momento de la verdad. Parece mentira, pero ya
han pasado cuatro años desde las últimas elecciones mu-
nicipales. Por aquel año mayo de  2019, el Partido Po-
pular de Rute, obtuvo sus mejores resultados de la
historia en unas elecciones municipales, y estuvimos
muy muy cerca de llegar a gobernar en el Ayuntamiento
de Rute. Nos tocó esterar en la oposición, y durante
éstos años, hemos seguido trabajando y conociendo los
problemas del pueblo de Rute, adquiriendo experiencia
y trabajando desde la responsabilidad y el respeto insti-
tucional para aportar nuestro granito de arena para tra-
bajar por nuestro municipio. Ahora, después de todo lo
aprendido, llega el momento de enfrentarnos a una
nueva cita con las urnas, y nos presentamos ante el pue-
blo de Rute con los deberes hechos. Nos presentamos
ante los ciudadanos con un proyecto nacido del con-
senso, de la escucha activa y de la colaboración con la
comunidad, fruto del conocimiento de los problemas re-
ales de nuestro pueblo y bajo la premisa de que hay que
gobernar para todos los ruteños por igual sin importar
su ideología o a quién hayan votado y que hay que ata-
jar de una vez por todas los grandes problemas de los
ruteños. Echamos la vista atrás, y vemos que en éstos
cuatro años, Rute, pese a tener todas las oportunidades
a su alcance, no ha cambiado lo que tenía que cambiar,
y esos problemas que veíamos hace cuatro años, siguen
estando ahora, y es que cuatro años después, en Rute
sigue existiendo la sensación de que solo se gobierna
para unos pocos, de falta de seguridad, sigue existiendo
la sensación de que nuestro pueblo no está limpio, de
que las infraestructuras se dejan abandonadas, y triste-
mente, aunque parezca mentira, seguimos perdiendo
oportunidades y seguimos sin desarrollar el tan necesa-
rio polígono industrial y perdiendo oportunidades de tra-
bajo y de futuro para nuestro pueblo. Es por ello, que
nos presentamos a las elecciones municipales con una
premisa muy clara: nuestro objetivo es trabajar con un
proyecto serio e ilusionante, para resolver de una vez
por todas los grandes problemas de nuestro municipio.
Hace pocas semanas, presentábamos nuestra candida-
tura a las elecciones municipales, con un grupo de per-
sonas preparadas, trabajadoras y que vienen a la política
a servir y no a servirse, con un firme compromiso con la
transparencia y la participación de todos, con una visión
muy clara de lo que debe ser Rute y con un compromiso
muy claro con la juventud, el empleo, la limpieza, bajar
impuestos, el desarrollo económico y la seguridad, y se-
guros de que tenemos una oportunidad de oro, para tra-
bajar y resolver esos problemas, y sabemos que
trabajando alineados con JuanMa Moreno y el gobierno
de la Junta de Andalucía, podemos conseguir que Rute
esté en el lugar que se merece. Estamos convencidos de
que nuestra propuesta política es la mejor opción para
construir un futuro próspero y seguro para todos. Nos
comprometemos a trabajar con dedicación y esfuerzo
para solucionar los problemas que más nos afectan.
Desde el Partido Popular de Rute, les aseguramos que
trabajaremos para mejorar su calidad de vida y para que
nuestro pueblo siga creciendo, desde el respeto y bajo
la premisa de que todas las opiniones son respetables, y
de que todos tenemos derecho a opinar en lo que quere-
mos que sea el futuro de nuestro pueblo, porque lo que
pase en nuestro pueblo, es cosas de todos, y el trabajo de
todos alineados con un mismo objetivo es la fuerza que
Rute necesita.

A punto de finalizar la legislatura, es tiempo de hacer balance
de todo lo vivido en estos intensos 4 años en los que desde el
Partido Socialista hemos trabajado desde el compromiso y el
amor por nuestro pueblo.

Nos presentamos a estas elecciones con el aval y la garan-
tía de un trabajo bien realizado durante todos estos años , de un
proyecto que ha sido transformador para Rute.

Los socialistas tenemos una vocación municipalista, por-
que pensamos que la política más grande, las más cercana al
ciudadano es la política municipal, la que mira a los ojos de la
gente, es la política que cuando un vecino llama a nuestra
puerta, no le podemos decir esto no es de nuestra competencia,
porque todo es de nuestra incumbencia, Los 

Hace 4 años ninguno de nosotros pensábamos cuando es-
cribíamos nuestro programa electoral, que íbamos a tener que
gestionar una pandemia, pero creo sinceramente que hemos es-
tado a la altura de lo que se esperaba de nosotros. 

Creo que durante la pandemia no nos ha quedado nada por
hacer, asumimos de nuestro propio presupuesto sin ayuda de la
Junta de Andalucía y con la ayuda delos agricultores/as, Pro-
tección Civil, la limpieza de las calles y edificios públicos, pu-
simos  limpieza de apoyo en los colegios, para hacerlos más
seguro, también intentamos que no hubiera ni un solo niño o
niña que porque no tuviera medios tecnológicos, perdiera sus
clases y llevamos Tablet a todos los colegios para que ellos
mismos los repartieran entre los niños que los necesitaban,  hi-
cimos una convocatoria especial de Ayudas para autónomos y
llevamos mascarillas a todas las casas de Rute.

Pero la pandemia no interrumpió nuestro proyecto, no hizo
que nos desviáramos de nuestra hoja de ruta, nunca en la his-
toria de Rute se ha invertido tanto dinero en infraestructuras,
hemos mejorado la inmensa mayoría de las calles de Rute
como todos habréis visto en los últimos meses

Hemos apostado por recuperar, nuestro patrimonio histó-
rico, como la restauración del canuto y lo hemos iluminado
para que podamos disfrutar de nuestra torre vigía también por
la noche

Hemos trabajado en la ruta del agua que esta recuperando
las fuentes de agua de nuestra localidad…. Entre ellas la del
parque, la del cuartel o la de Zambra entre otras

Hemos terminado el Teatro de la Calle Fresno, el CEMAC
Pedro Roldán,

Hemos trabajado muy duro por el embellecimiento de la
localidad siendo conscientes del atractivo turístico de Rute y de
la importancia de un sector que ya es estratégico y hemos con-
seguido junto con el empresariado del sector, que Rute sea de-
clarado municipio turístico de Andalucía, el primero de la
provincia de Córdoba

Hemos trabajado por y con los agricultores, hemos traba-
jado muy intensamente por el deporte en Rute y por la educa-
ción de nuestra localidad apoyando a la escuela, en mejoras en
la infraestructuras y organización de actividades…porque
somos conscientes del poder transformador de la escuela y
hemos trabajado por la juventud, porque Rute no se puede
construir sin sus jóvenes, ellos son el presente y el futuro de
nuestra localidad.

Y nos preocupan nuestros niños y niñas y por eso hemos
aumentado las superficies de parques infantiles,

Hemos apostado por nuestras fiestas y tradiciones y hemos
hecho realidad el Polígono industrial, 

Todos estos proyectos que aquí hemos relatado, no se aca-
ban aquí, porque desde el Partido socialista trabajamos en un
proyecto transformador y de largo recorrido, para estos próxi-
mos 4 años, en esto días os lo mostraremos en Redes sociales
y también os lo haremos llegar a vuestras casas.

Por todo esto pido vuestro apoyo para que Rute siga siendo
imparable, pero sobre todo os pido vuestro apoyo porque que-
remos construir un  Rute….CONTIGO

Cargados de ilusiónEl momento del
cambio es ahora

Un proyecto
transformador
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María Jesús Botella comunica a Antonio Ruiz que habrá un especialista ocho días al mes y el resto un médico de familia 

FRANCISCO PIEDRA
La problemática del servicio de
Pediatría en el Centro de Salud
de Rute parece tocar a su fin.
Ello se desprende tras la reunión
mantenida el pasado 10 de abril
entre el alcalde Antonio Ruiz y
la delegada de Salud de la Junta,
María Jesús Botella. Ambos se
habían comprometido a este en-
cuentro para buscar una solución
nada más terminar la Semana
Santa y así ha sido. El propio al-
calde se mostró “satisfecho” de

las medidas que la delegada le
había adelantado que entraban
en vigor de forma inmediata.

Según ha detallado Ruiz, la

pediatra, que hasta ahora pasaba
consulta en Rute ocho días al
mes, seguirá haciéndolo. Sin em-
bargo, no dejará de venir en nin-

gún momento por estar saliente
de guardia, como ocurría antes.
El resto del mes la consulta co-
rrerá a cargo de un médico de fa-

milia. El alcalde entiende que
este profesional no será ninguno
de los del Centro de Salud, sino
una persona “de refuerzo” que la

Delegación tiene destinada en la
zona. Por tanto, la prestación de
este servicio en Rute no incidirá
en una mayor sobrecarga del
resto de médicos.

Ruiz considera que se ha
conseguido “un avance impor-
tante”, ya que todos los menores
de la localidad serán atendidos a
diario. No obstante, el alcalde ha
manifestado a la delegada su vo-
luntad de que Rute cuente de
forma permanente con un espe-
cialista en Pediatría. En este sen-
tido, María Jesús Botella no ha
aportado más información sobre
un posible plazo para que sea ese
especialista quien atienda siem-
pre a los menores en la localidad.

En principio, el alcalde
otorga un margen de confianza y
reitera esa satisfacción por el
paso dado. Aun así, ha advertido
que van a estar “vigilantes” para
que el servicio se preste de
forma adecuada y los días que no
haya pediatra “sean excepcio-
nes”.

El alcalde avisa que
estarán “vigilantes” para
que el servicio se preste
de forma adecuada

Antonio Ruiz y María Jesús Botella durante la reunión mantenida en la capital cordobesa/EC

FRANCISCO PIEDRA
En las próximas semanas muchas
personas usuarias del Centro de
Salud de Rute serán invitadas a
participar en una macroencuesta
que se está llevando a cabo a
nivel europeo. El proyecto está
promovido por el Comité de
Salud de la Organización para la
Cooperación y el Desarrollo Eco-
nómico (OCDE). La encuesta
lleva por nombre PaRIS (inicia-
les en inglés de “Patient-Repor-
ted Indicator Surveys”, que se
podría traducir por “Encuestas
basadas en indicadores informa-
dos por los pacientes”). Con ella
se pretende conocer el grado de
satisfacción sobre la atención pri-

maria de la Sanidad pública.
Se va a llevar a cabo en 21 pa-

íses, no sólo de Europa. En Es-
paña la planificación está
canalizada por el Ministerio de
Sanidad y se ha subdividido en
comunidades autónomas y dele-
gaciones territoriales de Salud.
Así, el Área de Gestión Sanitaria
Sur de Córdoba ha designado dos
municipios de su ámbito de ac-
ción para el muestreo: La Rambla
y Rute.

Para Juana Guerrero, enfer-
mera del Centro de Salud, la en-
cuesta es importante por dos
motivos. Por un lado, Rute ha
sido seleccionado en un sondeo
demoscópico para tomar decisio-

nes sobre la mejora de la Sanidad
a escala internacional. Además,

serán los propios usuarios quie-
nes expresen lo que consideran

susceptible de mejorarse.
Los resultados redundarán

“en todos los niveles”. La enfer-
mera cree que incluso los políti-
cos podrán contrastar “modelos
asistenciales de otros países”. Se
va a seleccionar a personas ma-
yores de 45 años con varias pato-
logías crónicas. Recibirán una
invitación por correo postal para
aceptar o rechazar el ofreci-
miento. De aceptarla, se les lla-
maría después para una entrevista
telefónica. De ahí que haya ape-
lado a la colaboración ciudadana
para participar, ya que esa impli-
cación supondrá “una mejora de
los servicios de salud” en base a
“sus propias necesidades”.

Rute formará parte de una macroencuesta internacional sobre atención primaria

Guerrero ha ofrecido en Radio Rute los pormenores del proyecto/A. López

Rute recupera la atención permanente en el servicio
de Pediatría
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FRANCISCO PIEDRA
La tarde del 19 de abril fue agi-
tada y llena de inquietud para el
vecindario del PPR-1 de Rute.
Hasta cinco horas se tardó en
sofocar el incendio que se había
producido en el parking de vehí-
culos de un bloque de pisos de
la calle Treinta y Uno de Octu-
bre. Sobre las cuatro se tuvo
constancia del primer fuego.
Según informó la Policía Local
en sus redes sociales, tan pronto
como se supo del siniestro, se
avisó al Parque de Bomberos de
Lucena, desde donde se despla-

zaron dos vehículos. Junto a
ellos, también participaron en
las tareas de extinción los
miembros de la propia Policía
Local, Guardia Civil y los gru-
pos de Protección Civil y la
Unidad de Rescate AK-2. 

Al primer vehículo incen-
diado se sucedió otro a lo largo
de la tarde, lo cual retrasó las la-
bores de extinción hasta ya en-
trada la noche. La densa
columna de humo provocada
por las llamas era visible desde

bastante lejos, lo cual hizo que
numerosas personas se acerca-
ran a comprobar qué ocurría.

El inmueble se ubica frente a
la Ciudad Deportiva Juan Félix
Montes, donde entrenan habi-
tualmente las categorías inferio-
res del Rute Calidad. Además, la
zona suele ser muy concurrida
por haber varios locales comer-
ciales en la manzana y por estar
junto a la travesía, lugar de
paseo y entrenamiento para

viandantes y deportistas.
Las causas y el alcance del

incendio no han trascendido de
momento. No obstante, los veci-
nos han expresado sus quejas, su
preocupación y su malestar por
los problemas de inseguridad
que sufren. Aseguran que episo-
dios como éste no son algo
nuevo y han mostrado su dispo-
sición a reunirse, presentar es-
critos donde corresponda y
movilizarse para exigir una so-

lución.
El PPR-1 es una barriada si-

tuada en una de las zonas de ex-
pansión de Rute, próxima a Los
Manzanos, en la salida hacia
Lucena. Su edificación es relati-
vamente reciente, de modo que
buena parte de sus residentes
son familias jóvenes con niños
pequeños, que más de una vez
han mostrado su preocupación
por que sus hijos crezcan en ese
ambiente de inseguridad.

Un aparatoso incendio en un parking
sobresalta al vecindario del PPR-1
El fuego se produjo en dos vehículos aparcados en los bajos de un bloque de la calle Treinta y Uno de Octubre

Los vecinos han
mostrado sus quejas
por la inseguridad que
se sufre en la zona

FRANCISCO PIEDRA
Un año más, el Ayuntamiento, a
través de la concejalía de Medio
Ambiente, y la protectora de ani-

males GPAR, ponen en marcha
una campaña de castración de
mascotas. Arranca a primeros de
mayo y se va a prolongar hasta

octubre, siempre que haya bonos
disponibles. Como en ediciones
anteriores, se pretende evitar las
“camadas no deseadas”. Así lo ha
remarcado la concejala del área,
Ana Lazo, que asegura que se ha
contrastado “con resultados” la
efectividad de estas campañas.

De nuevo el Consistorio va a
subvencionar sesenta bonos en
total, cuarenta para hembras y
veinte para machos. El descuento
será de 60 euros en el primer caso
y 20 en el segundo. La razón de
esa diferencia, como recuerda
Lazo, es que la castración de la
hembra es notablemente más
cara.

Para beneficiarse de estos
descuentos es imprescindible que
el propietario de la mascota esté
empadronado en Rute y que el
animal disponga de microchip.

La información y los bonos están
disponibles en las dos clínicas ve-
terinarias de Rute. Otro aspecto
que ha remarcado es que no ha-
bría cortapisas, si sobran bonos,
por si alguien tiene más de una
mascota.

La presidenta de GPAR,
Nuria Matas, ha confirmado que
estas campañas “están calando”,
hasta el punto de que la gente
pregunta cuándo se van a poner
en marcha. También se nota en
que el número de animales aban-
donados procedentes de camadas
“ha bajado”. Al mismo tiempo, al
llevar varias ediciones, cada vez
se reduce más el número de gente
que necesita de estos bonos.
Matas asegura que el bienestar
animal empieza por la esteriliza-
ción y por evitar esas camadas no
deseadas.

GPAR y Ayuntamiento vuelven a lanzar la
campaña de castración de mascotas

Nuria Matas y Ana Lazo durante la presentación de la campaña/FP

FRANCISCO PIEDRA
Un año más, auspiciadas por la
concejalía de Educación, se han
puesto en marcha las Escuelas de
Familias, también denominadas
Escuelas de Padres y Madres. De
forma simultánea, han arrancado
las sesiones de Técnicas de Estu-
dio. Ambas iniciativas son gratui-
tas, gracias a la financiación
municipal, de la mano del Insti-
tuto Provincial de Bienestar So-
cial (IPBS), dependiente de la
Diputación. La concejala del
área, Sandra González, destaca
que las técnicas resultan “esen-
ciales”. En las clases diarias no
queda tiempo para potenciarlas y
se intenta que los escolares pue-
dan aplicarlas en su vida coti-
diana.

Como de costumbre, las pri-
meras están impartidas por el psi-
cólogo clínico Francisco López y
las segundas corren a cargo de la
psicóloga Elisabet Torres. Éstas
constan de diez sesiones, para
aprender “destrezas diferentes a
las de las clases”, en palabras de
Torres. Para ello, va a aplicar el
conocido como método EPLER-
MER, adaptado por edades a los
diferentes niveles educativos. En
este caso, las sesiones se dividen
entre la Escuela Hogar y el Cen-
tro Cultural Rafael Martínez-Si-
mancas (Ludoteca).

Las Escuelas de Padres y Ma-
dres se desarrollan los jueves, en
el Centro de Atención y Orienta-
ción Psicológica, en la calle
Priego. Se dividen en “bloques de
edad” que el psicólogo califica de
“evolutivos”, en función de la
etapa educativa de los hijos e
hijas de los participantes. Así, el
bloque de la etapa de guardería se
centra en el “apego” entre padres
e hijos. El de Infantil busca las
claves para una autoridad “posi-
tiva, en el seno de una relación de
amor y cariño”. El de Primaria
analiza la relación emocional “de
autoestima”, en busca de “emo-
ciones positivas”. Por último, el
de la adolescencia ayuda a “ges-
tionar los conflictos sin perder los
estribos”. Cada bloque consta de
un taller de hora y media.

Durante la presentación, el al-
calde Antonio Ruiz recordó que
el principal agente educador “no
es la escuela, sino la familia”.
Cree que con frecuencia se tiende
a la sobreprotección de los meno-
res, más aún cuando se habla de
que la siguiente generación po-
dría ser la primera que viviera
peor que la anterior. 

Arranca
una nueva
edición de
las Escuelas
de Familias

El destacamento permaneció hasta última hora de la tarde para evitar riesgos/A. López
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Culmina la reforma de la arquitectura envolvente del
centro de día de Arapades

FRANCISCO PIEDRA
En 2022, la Asociación Ruteña
de Ayuda a Personas Afectadas
de Demencia Senil (Arapades)
cumplía 20 años. Cuando la di-
rectiva pensó en los actos de ani-
versario apostó por reformar el

inmueble donde desarrolla su
labor. En concreto, querían me-
jorar la arquitectura envolvente
del centro de día. Para ello, era
necesario cambiar puertas y ven-
tanas por otras con mejor aisla-
miento que proporcionara a la

larga un ahorro energético. Tam-
bién precisaban ampliar los
baños y aseos, con uno más para
usuarios y otro para los trabaja-
dores.

El montante se acercaba a los
treinta mil euros. Para costear-

los, contactaron con Antonio
Ruiz, como alcalde de Rute y
presidente de la Diputación, con
la idea de que ayudara a finan-
ciar el proyecto. Ahora que ya es
una realidad terminada, la presi-
denta de Arapades, Natividad
Leiva, ha querido darle las gra-
cias y por extensión “al pueblo
de Rute” por haberlo hecho po-
sible. Entre otras actuaciones, se
han reformado los baños, dotán-
dolos de mayor accesibilidad,
con rampa y techos nuevos.

La idea inicial era trasladarse
a otro lugar, mientras duraban las
obras. Sin embargo, desde la
Junta (que tiene el concierto de
plazas) se argumentó que hacía
falta otro centro concertado. En
el Ayuntamiento ofrecieron la
Ludoteca, pero el traslado no era
viable. En vista de ello, se optó
por quedarse en la sede y afron-
tar la reforma “por fases”. Ello
ha demorado su final, pero el re-
sultado es igualmente satisfacto-
rio.

Antonio Ruiz confesó que
comparte “la felicidad” de Ara-
pades, después de ver la optimi-
zación de la planta de abajo, con
la ampliación de la sala de fisio-
terapia, que complementa las

obras que en su día se hicieron
en la planta superior. Es cons-
ciente de que el edificio es anti-
guo, pero la idea es colaborar
con el Obispado y la fundación
que lo gestiona (Virgen del Car-
men) “para que cada vez sea más
funcional”.

El alcalde cree que es impor-
tante que los colectivos y asocia-
ciones de Rute desarrollen su
labor en las mejores condiciones.
En este sentido, Ruiz asegura

que su apoyo y su compromiso
no son sólo de palabra “sino de
hechos”. Por eso, insiste en que
cuando hay quien afirma que su
condición de presidente de la Di-
putación no se nota en Rute “po-
drían preguntar a las
asociaciones de tipo social”. Así,
aludió al convenio renovado re-
cientemente con Cuenta Con-
migo, las reformas llevadas a
cabo hace poco en la Escuela
Hogar o éstas en Arapades.

Se acerca a los treinta mil euros, costeados por la Diputación, e incluye baños y aseos y la optimización de la planta baja

Se han reformado los
baños, con mayor
accesibilidad, rampa y
techos nuevos

La presidenta de Arapades muestra al alcalde los trabajos llevados a cabo en el centro de día/FP
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Destilerías Raza presenta en Rute su nuevo anís dulce premium
y rinde homenaje a su anterior responsable, Diego Molina 
La quinta generación está apostando por la comercialización de productos premium, con el objetivo de llegar a nuevos y jóvenes consumidores

MARIANA MORENO
Destilerías Raza es una de las
industrias aniseras de mayor so-
lera en nuestra localidad, “un
caso de éxito difícilmente repe-
tible”. Lo afirmó Javier Gámez,
descendiente de familia de
“aguardenteros” y técnico de
Desarrollo Local del Ayunta-
miento, y encargado de conducir
el acto de la presentación del
nuevo anís dulce premium. Tuvo
lugar en las instalaciones de la
propia empresa y contó con la
presencia de las autoridades lo-
cales, y un nutrido grupo de em-
presarios del sector
agroalimentario de Rute. 

El nuestro fue un pueblo que

contó en el pasado con decenas
de industrias del anís. Sin em-
bargo, en la actualidad se man-
tienen apenas cuatro marcas.

Uno de los problemas a los que
tradicionalmente se ha enfren-
tado esta industria local ha sido
el relevo generacional. De esta
forma, recordó Gámez, cuando
los fundadores se jubilaban mu-
chas de estas desaparecían. Des-
tilerías Raza, en cambio, tiene el
mérito añadido de ir ya por la

quinta generación que ha
estado al frente del nego-
cio. 

Según el técnico, en Es-
paña el 7% de las empresas
llegan a la tercera genera-
ción y tan sólo un 2% con-
sigue que el testigo lo coja
la cuarta. En el caso de
Raza, este año se cumple el
80 aniversario de su naci-
miento, ya que fue creada
en 1943. Por tanto, estamos
ante una industria en la que
actual gerente, José Ma-
nuel Molina Cano, es hijo
de Diego Molina Pérez,
nieto de Diego Molina
Reyes, bisnieto de Diego
Molina Rueda, y tatara-
nieto de Rafael Reyes.

En todos los casos el testigo
ha pasado de padres a hijos. Por
eso, el acto de presentación del
nuevo anís también fue de ho-

menaje a Diego Molina Pérez,
último gerente antes del actual
responsable, su propio hijo, José
Manuel. Diego Molina estuvo al
frente del negocio durante cin-
cuenta años y dio un gran im-
pulso a la empresa, aumentando
el número de comerciales y las
ventas. Además, es desde 1994
el presidente de la Asociación de
Fabricantes y Anisados de Rute.

En 2017, su hijo cogió el tes-
tigo y desde 2020, en plena pan-
demia, asumió la dirección
gerencia. José Manuel Molina
hereda una empresa saneada,
aunque azotada por los tiempos

que le toca vivir, la pandemia, el
desabastecimiento de materias
primaras y ahora la inflación. En
este contexto, el actual gerente
ha dado otro impulso a la em-
presa, modernizando y digitali-
zando el negocio y apostando
por la producción y comerciali-
zación de nuevos productos de
alta calidad. Y es así como nace
el anís dulce premium de Raza,
un producto que mantiene una
esencia centenaria y cuyo obje-
tivo es llegar a nuevos y jóvenes
consumidores. 

El nuevo anís dulce se ha ob-
tenido a partir de anís seco bi-

destilado, con un resultado “es-
pectacular”, en palabras de José
Manuel Molina. Es el primer
anís de este tipo que se produce
en Rute, con un macerado de hi-
nojo y cáscaras de naranja. Es-
tamos ante un producto
elaborado en base a recetas an-
tiguas y que ha sido posible gra-
cias al trabajo de los
quemadores, Juan Reina y Fran-
cisco Ayora, este último ya jubi-
lado. El anís se presenta en una
botella de 0,7 litros, con una es-
tética que mezcla lo tradicional
con otros rasgos más actuales y
con un diseño minimalista. 

El nuevo anís dulce de
alta calidad se ha
obtenido a partir de un
seco bidestilado 

COAG reconoce la labor conservacionista de la asociación Adebo
F. PIEDRA/REDACCIÓN
La asociación ecologista Adebo,
y en especial su impulsor y alma
máter, Pascual Rovira, sigue reci-
biendo menciones por la labor
conservacionista con el burro que
lleva a cabo en la Sierra de Rute.
En esta ocasión, el reconoci-
miento ha llegado de la mano de
la organización agraria COAG,
en un acto celebrado en el Pala-
cio de la Merced, sede de la Di-
putación de Córdoba. Allí se ha
celebrado la gala de entrega de
las distinciones enmarcadas en el
proyecto de COAG denominado
“Sector primario, un nicho de
empleo por explotar”.

Se trata de un proyecto im-
pulsado por dicha entidad con la
colaboración de la Delegación de
Empleo de la institución provin-

cial. Durante dicha entrega, el di-
putado provincial de Empleo,
Miguel Ruz, destacó que desde la
delegación que ostenta se apoya
esta iniciativa “porque el mundo
rural y la agricultura son indis-
pensables”. Según ha apuntado,
en la provincia de Córdoba vivi-
mos “en la huerta de Europa” y,
sin embargo, “no reparamos en
esta riqueza”.

Ruz cree que el mundo rural
está “muy vivo”, pero hay que
apostar por él. Por eso, considera
que estos premios son “un granito
de arena”. Por su parte, José
Alonso Cerdilla, presidente emé-
rito de COAG, ha expresado su
agradecimiento a los premiados y
ha insistido en “el papel de las
mujeres y los jóvenes” en este
ámbito. Pascual Rovira recibe el reconocimiento en la sede de la institución provincial/EC

Momento en el que Diego Molina recibe una placa de reconocimiento a su trabajo/MM

José M. Molina es el nuevo gerente/MM
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Proquisur recibe a representantes de Miralbueno Products en
un encuentro con distribuidores de toda España

FRANCISCO PIEDRA
Hace cinco años, Proquisur, la
empresa ruteña de lubricantes,
anticongelantes y todo tipo de
productos de automoción, al-
canzó un acuerdo de colaboración

con Miralbueno Products. Esta
firma es a su vez licenciataria de
la multinacional GoodYear para
España y Sudamérica. Es decir,
tienen licencia de explotación de
la patente de la marca estadouni-

dense.
Aunque ya habían estado an-

teriormente en Rute, dos repre-
sentantes de Miralbueno han
visitado en abril las renovadas
instalaciones ubicadas en el polí-

gono de La Salina. Coincidiendo
con este lustro de relación comer-
cial, se ha organizado un evento
que ha reunido en Rute a distri-
buidores de toda España.

Juan Antonio Arcos, gerente
de Proquisur, ha subrayado que
tienen “un contrato de exclusivi-
dad” con GoodYear. Gracias al
convenio con Miralbueno, la em-
presa ruteña comercializa y pro-
duce para países del norte de
África, parte de Europa y Sud-
américa. Al cabo de estos cinco
años el balance es positivo. Por
un lado, ha crecido “el volumen
de fabricación”. Además, para
Arcos es muy importante “produ-
cir para una marca premium”.
Ello multiplica el valor de la
firma ruteña, lo que repercute en
la captación de nuevos clientes.

En la misma línea, Alejandro
Montaque, director de Consumo
de Miralbueno, subraya que
cuando empezaron buscaban un
socio que cumpliera con “las ex-
pectativas de calidad que requiere
la marca GoodYear”. La apuesta
ha resultado, ya que ellos también
han crecido “exponencialmente,

en ventas y en calidad”. Al mismo
tiempo, tras visitar las instalacio-
nes cuando establecieron esta re-
lación, volver ahora le ha
permitido comprobar “la evolu-
ción, el crecimiento y la moderni-
zación” de la empresa.

Su compañero Sergio Vilalta,
responsable de exportación, ha
insistido en la necesidad de contar
con “un partner de garantías” que
elabore un producto “de calidad

óptima para triunfar en el mer-
cado”. Asimismo, ha destacado la
retroalimentación con Proquisur.
De hecho, Juan Antonio Arcos
cree que la colaboración no ha to-
cado techo, teniendo en cuenta las
posibilidades de crecimiento en el
mercado sudamericano.

Los representantes de Miralbueno han podido ver el proceso de modernización de la firma ruteña/FP

La empresa ruteña de productos de automoción tiene un acuerdo con esta firma licenciataria de la multinacional GoodYear

Para Proquisur, producir
para una marca premium
como GoodYear
multiplica su valor
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MARIANA MORENO
La inauguración de la Cata del
Vino-Montilla Moriles tuvo el
pasado 18 de abril en el ruedo del
Coso de los Califas de Córdoba.
El evento supuso la entrega de
premios y reconocimientos de
instituciones, restaurantes o esta-
blecimientos de la hostelería que
contribuyen a la promoción y di-
fusión de los vinos de Denomi-
nación de Origen (DO)
Montilla-Moriles. Son los miem-
bros del consejo regulador de
estos vinos y los representantes
técnicos y de las bodegas de la
comarca cordobesa quienes pro-
ponen a los galardonados. 

En este contexto, D’Pata
Negra ha sido uno de los nego-
cios reconocidos, a propuesta de
la ingeniera agrónoma y técnica
del Ifapa, Pilar Ramírez, con el
respaldo de otras bodegas cordo-
besas. El consejo regulador tam-
bién ha distinguido a tabernas,
restaurantes y establecimientos
de Córdoba capital y de pueblos
como Montilla, Moriles, Montal-
bán o La Rambla. En el caso de
este establecimiento de Rute,
Pilar Ramírez ha resaltado el in-
terés y la apuesta de los respon-

sables de D’Pata Negra por dar a
conocer y promocionar la DO
Montilla-Moriles. 

La ingeniera agrónoma ha in-
formado de que existen muchas
DO de vinos y para darlas a co-
nocer es fundamental “la compli-
cidad” de los responsables de la
hostelería. Según explica, es un
sector “muy competitivo”. Ase-
gura que los vinos Montilla-Mo-

riles son de una calidad extraor-
dinaria. Sin embargo, en ocasio-
nes son los grandes desconocidos
para el gran público. De ahí la
importancia de la labor promo-
cional que asume el sector hoste-
lero. 

Por su parte, el responsable
de D’Pata Negra, Domingo Vadi-
llo, ha mostrado su satisfacción
con un reconocimiento que le

anima a seguir contribuyendo a
la promoción de los vinos Mon-
tilla-Moriles. Según ha dicho, es
una forma de crear lazos entre las
bodegas y los hosteleros de cara
a dar a conocer nuestros vinos y
productos. En la cata de este año
se exponen finos, amontillados,
olorosos, palos cortados y vinos
de tinaja. 

Pilar Ramírez apunta que los

vinos finos son los más deman-
dados para los eventos y más co-
nocidos entre el público de más
edad. Considera que el reto está
en llegar también al público más
joven, con los vinos olorosos o
afrutados. La edición número
treinta y ocho de la cata ha con-
tado con la participación de vein-
ticinco bodegas y una asistencia
estimada cincuenta mil personas.
La cita incluía exposiciones, ac-
tividades formativas y catas diri-
gidas. 

La entrega de premios corrió
a cargo de sus respectivos alcal-
des. En el caso de D’Pata Negra,
fue el de Rute, Antonio Ruiz,
quien entregó a Domingo Vadillo
el galardón. Ruiz, como presi-
dente de la Diputación, explicó
que la celebración de la Cata del
Vino, a diferencia de ediciones
anteriores, no se ha celebrado en
el Palacio de la Merced, sede de
la institución provincial, por las
catas arqueológicas que se están
llevando a cabo en este lugar. No
obstante, destacó que estamos
ante una cata que es un escapa-
rate para el sector y que significa
también “compartir la vida” y
nuestros productos y raíces. 

D’Pata Negra es reconocido por la DO del vino Montilla-Moriles

El responsable de D’Pata Negra, Vadillo, acompañado de Ramírez y una de las dependientas/EC

RECONOCIMIENTOS 

Los aceites de Rute vuelven a triunfar en los Premios
Mezquita
Hasta tres firmas del municipio han sido reconocidas en estos galardones ibéricos de la Diputación de Córdoba 

FRANCISCO PIEDRA
Un año más, la calidad de los
aceites de oliva virgen extra
(AOVE) que se elaboran en Rute
ha quedado patente a nivel pro-
vincial. El X Concurso Ibérico
de AOVE “Premios Mezquita
2023” ha reconocido a varias fir-
mas de la localidad. Con esta
convocatoria de la Diputación
de Córdoba, cuya entrega tuvo
lugar el pasado 12 de abril en la
sede del Palacio de la Merced, se
quiere recompensar el trabajo de
los productores de España y Por-
tugal, galardonando la calidad
de los AOVE obtenidos durante
la última campaña.

Se pretende así incentivar el
interés de los profesionales del
sector en la mejora de sus pro-
ductos y dar a conocer los acei-
tes premiados. Según ha
detallado la diputada provincial
del área, Inmaculada Silas, han
sido cuarenta los catadores en-
cargados de valorar casi ciento
cincuenta muestras.

Ese amplio ámbito que abar-
can los aceites que entran en
concurso no hace sino aumentar
el mérito de los que se producen
en Rute. Hasta tres firmas que
molturan en nuestro término
municipal se han reconocido en
esta edición. Como ya adelantó

Francisco Trujillo, responsable
de producción de Aceites Mira-
sol S.L., su virgen extra “Ha-
drianus” ha recibido el Premio
Gran Mezquita.

Por su parte, miembros del

equipo de Aceites La Muralla re-
cogieron el Premio Mezquita
Plata por la marca “iOliva”. Sus
responsables destacan que la
presente edición del concurso ha
venido marcada por “una cam-
paña oleícola compleja”. No
obstante, tanto estos productores
como el jurado confían en rever-
tir la situación, ya que la calidad
de nuestro aceite es innegable e
imparable. La tercera firma ru-
teña premiada ha sido LivesOli-
ves. Con su marca “Decobo” ha
recibido un Gran Mezquita y
una Mención Especial a la Cali-
dad.

Premio para la marca Hércules

Junto a estos Premios Mezquita
otra marca ruteña ha sido dis-
tinguida recientemente. En este
caso ha sido con motivo de la
primera edición de los Premios
Anuales a la Calidad, convoca-
dos por la Denominación de

Origen Protegida (DOP) Aceite
de Lucena. En esta nueva con-
vocatoria, el premio al mejor
aceite ha correspondido a “Hér-
cules”, de la Cooperativa Agrí-
cola de Rute, agrupada en
Almazaras de la Subbética.

Uno de los objetivos que se
propusieron sus responsables a
raíz de la fusión fue volver a
comercializar esta emblemática
marca ruteña, que ha visto así
reconocida su amplia trayecto-
ria.

Las marcas ruteñas
premiadas en esta edición
han sido “Hadrianus”,
“iOliva” y “Decobo”

Pilar Arcos Molina, responsable de marketing de Aceites La Muralla, con el diploma acreditativo/EC
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MARIANA MORENO
Llegó el día y con “Reinicio” el
ruteño Kisco Aroca se ha pre-
sentado ante su pueblo, familia-
res y amigos. Lo ha hecho con
la primera exposición individual
de pintura que lleva a cabo
desde que, en plena pandemia y
durante el confinamiento, diera
rienda suelta a su faceta artís-
tica. Con el título evoca la
vuelta a la normalidad tras la
crisis sanitaria provocada por la
Covid-19. Los cuadros que re-
coge la exposición son fruto de
retomar la normalidad, las ruti-
nas o esa vida que se había visto
pausada. La muestra, con más
de cuarenta cuadros, refleja la
vitalidad de este autor local. 

Para Aroca, cualquier senti-
miento, emoción e incluso una
canción pueden ser el detonante
para poder expresar en un lienzo
lo que lleva dentro. Estamos
ante una obra de pintura con-
temporánea, íntima, llena de co-
lorido, abstracta y que encierra
cierta complejidad cuando se
observa de cerca. Precisamente,
es esa mirada próxima y atenta
la que ofrece a quien la contem-
pla la posibilidad de detenerse
en sus matices. Los cuadros
están elaborados con pintura
acrílica, con mezcla de tintas al-
cohólicas, pintura ecológica,
sprays, metales y polvos de
mica. El resultado es una obra
espectacular, con un colorido di-
ferente, según el ángulo de vi-
sión del observador

Esta muestra se puede ver en
CEMAC “Pintor Pedro Roldán
hasta el 7 de mayo, en horario
de siete a nueve de la tarde. La
acogida del público durante su

inauguración el pasado 19 de
abril fue extraordinaria. La con-
cejala de Cultura, Ana Lazo,
dijo estar sorprendida con una
obra que calificó de “sobresa-
liente”. Además, Lazo mostró su
satisfacción por el hecho de que
la sala siga acogiendo a artistas
locales. 

Por su parte, el alcalde Anto-
nio Ruiz destacó el lleno de la
sala para acompañar a este novel
pintor ruteño. Lo describió
como una persona “nerviosa”,
que ha sido capaz de plasmar
sus inquietudes a través de la
pintura. El alcalde agradeció la
generosidad de Kisco Aroca
como artista, por querer com-

partir con el público su visión
del arte y del mundo, y una obra
“impactante y deslumbrante”.  

Finalmente, Kisco Aroca,
conocido por ser locutor de
Radio Rute y también porque ha
reflejado su faceta artística en
distintos murales del municipio,
dio las gracias por la respuesta
recibida. En los últimos dos
años ha participado en varias
muestras de Marbella o Jerez de
la Frontera, donde expuso junto
a otros artistas de renombre na-
cional e internacional. Su última
participación tuvo lugar el pa-
sado mes de enero en la Feria de

Arte Contemporáneo de París.
En la exposición de Rute, con

un marcado sello personal, ha
combinado obras más “serias o

formales” con otras más “rom-
pedoras y modernas”. 

Kisco Aroca presenta en Rute una obra pictórica
que tiene un marcado sello personal
Es una obra impactante, abstracta, llena de colorido que logró llenar el CEMAC Pintor Pedro Roldán durante su inauguración

Aroca ha participado
en otras exposiciones
de Marbella, Jerez de
la Frontera o París 

La exposición se puede visitar hasta el día 7 de mayo, en horario de siete a nueve de la tarde, en el CEMAC Pintor Pedro Roldán/MM
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FRANCISCO PIEDRA
Ya hay cartel oficial para la
XXIX Noche Flamenca de
Zambra. En esta edición está
encabezado por Aurora Vargas,
que vuelve a la aldea ruteña tras
unos años ausente. No es la
única que repetirá el próximo 1
de julio sobre las tablas del re-
cinto situado junto al río Anzur.
La sevillana compartirá cartel
con cantaores de la talla de Ar-
cángel, Miguel de Tena o Julián
Estrada. El pontanense regresa
a uno de sus festivales de refe-
rencia, homenajeando en su re-
pertorio a su paisano Antonio
Fernández “Fosforito”.

El plantel se completa con
Ezequiel, siguiendo la línea de
la Peña Cultural Flamenca de
Zambra de promocionar valores
emergentes del cante. En cuanto
al toque, correrá a cargo de Mi-
guel Salado, Diego del Morao,
Miguel Ángel Cortés, Manuel

Silveria, Jesús Zarrias, Patroci-
nio Hijo y Paco León. Una vez
más, la velada estará conducida
por el periodista y flamencó-
logo Manuel Curao.

El cartel al completo se hizo
público el pasado 14 de abril en
la aldea de Zambra. El acto es-
tuvo presentado por Laura Ca-
ballero, que se encargó de
repasar la trayectoria de estas
noches flamencas. Además,
contó con la presencia del pre-
sidente y el secretario de la
peña, José Luis Hinojosa y Juan
Antonio Pedrazas, respectiva-
mente, el alcalde de Rute y pre-
sidente de la Diputación,
Antonio Ruiz, y la alcaldesa pe-
dánea, Ana Rodríguez. 

Los dos máximos exponen-
tes de la peña agradecieron el
respaldo de las instituciones pú-
blicas a la hora de financiar el
festival. En este sentido, Anto-
nio Ruiz subrayó que ese es-

fuerzo merece la
pena por la puesta en
valor de la aldea y de
un festival de refe-
rencia en toda Anda-
lucía. En esa misma
idea insistió Ana Ro-
dríguez, que destacó
cómo esta Noche
Flamenca es hoy por
hoy el principal esca-
parate de Zambra.

Como es habitual,
la presentación del
cartel incluyó una
pequeña actuación en
vivo. En esta oca-
sión, corrió a cargo
del cantaor Luis Per-
diguero, que contó
con el acompaña-
miento de Antonio
Carrión, a la guitarra,
de Cepa Núñez y
Ramón Reyes, a las
palmas.

Aurora Vargas encabeza el cartel de la Noche Flamenca de Zambra

Representantes públicos y de la peña junto al cartel anunciador del festival/EC

MARIANA MOREN0
Araceli Cobos Reina creció en
Bilbao, sus abuelos maternos son
de la aldea de Zambra (Rute) y
vive en Múnich (Alemania)
desde hace dieciocho años. Es li-
cenciada en Ciencias de la Infor-
mación y ha trabajado en
diferentes medios de comunica-
ción españoles de prensa escrita
y audiovisual. Además, desde
2009 cuenta con un blog perso-
nal de literatura denominado “Un
libro abierto”. Ahora ha publi-
cado su primera novela.

Con el título de “Sirimiri”,
pretende hacer una metáfora
entre “la lluvia fina que va ca-
lando tu cuerpo hasta estar com-
pletamente mojada” y “la
realidad vivida por una sociedad
en la que van penetrando los pro-
blemas sin darse cuenta”. La es-
critora se refiere a una de las
décadas de mayor actividad de la
banda terrorista ETA, a una so-
ciedad que termina “normali-
zando atrocidades sin ni siquiera
ser conscientes de ello”. 

La historia comienza en los
años 80, en un barrio industrial
de Vizcaya. España es un país en
transición. El franquismo había
acabado. Las ansias de libertad y
la rebeldía de la juventud se en-
tienden de forma diferente en
distintas regiones de nuestro
país. Son los años de la conocida
“Movida madrileña”. En el País
Vasco en los 80 fue el epicentro
de uno de los movimientos más
duros de la historia moderna de
España. Según Cobos, mientras
en Madrid había más ganas de

divertirse y sentirse libre, en Eus-
kadi existió más una lucha por
preservar su autonomía o su len-
gua. Predominó, afirma, “una re-
beldía y lucha más política”. 

Con ese telón de fondo, la es-
critora construye un relato en
torno a lo vivido en el País Vasco
en esa época y en el que Ana es la
protagonista. Se trata de una niña
que evoluciona con el libro hasta
convertirse en una mujer adulta.
Ella es el reflejo de cómo se vi-

vieron determinados aconteci-
mientos de carácter político y
social. Ana intenta entender todo
lo que sucede a su alrededor: el
terrorismo de ETA, los estragos
que la heroína está causando
entre los jóvenes, la reconversión
industrial o la crisis económica. 

El cuarto pilar en torno al
cual gira el libro es “el perdón”,
entendido como una cuestión ne-
cesaria para poder seguir avan-
zado en sociedad democrática.
Según Araceli Cobos, en el País
Vasco aún cuesta trabajo hablar
de estas cuestiones. En su caso,
asegura que ha tenido que dis-
tanciarse y coger perspectiva
para poder escribir la novela. La
escritora parte, como también ha

ocurrido con otros autores vas-
cos, de una necesidad personal
de querer contar lo que pasó. No
obstante, aclara que “no es un re-
lato autobiográfico”.

En cuanto a la historia que
cuenta, Ana es una persona que
crece en los años de mayor du-
reza de la lucha armada de la
banda terrorista. Ella vive junto
a sus padres y su hermano en un
gran edificio, donde las historias
de sus vecinos, de las familias
que allí conviven la mantienen
en continua alerta. Un día, ju-
gando alrededor de la fábrica del

barrio, encontrará una libreta. Su
contenido, lo que allí descubre,
será un secreto que sólo podrá re-
solver pasados los años, cuando
el destino haga que se reencuen-
tre con su propietario de la forma
más inesperada. 

Hasta que eso suceda, la mu-
chacha vivirá todo el misterio,
toda la alegría y toda la angustia
de una sociedad que sigue ade-
lante a pesar de todo, superando
los obstáculos y celebrando las
alegrías. En definitiva, es un
libro vital, íntimo, de un desper-
tar a la vida en momentos de

dolor, muerte y gran conflictivi-
dad social, y de esa necesidad de
saber perdonar para poder avan-
zar. 

Araceli Cobos espera poder
compartir su libro con los lecto-
res en Rute en el próximo mes de
agosto cuando regrese. Por
ahora, “Sirimiri” se puede adqui-
rir en cualquiera de las librerías
del municipio. La autora está
“muy agradecida y emocionada”
con la acogida que ha tenido su
novela en Rute, un pueblo al que
dice “adorar” y que forma parte
de sus recuerdos y raíces.

Araceli Cobos recrea la sociedad vasca de los años 80 en
“Sirimiri”
Para esta escritora vasca de raíces ruteñas el libro surge de su necesidad de querer contar cómo se vivieron aquellos años del terrorismo

Araceli Cobos volverá
a Rute en agosto para
mantener un encuentro
con sus lectores

Araceli Cobos volverá a Rute en agosto para mantener un encuentro con sus lectores/EC
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Un año más, abril ha sido el mes
que ha girado en torno a la efe-
méride del Día del Libro. Por tal
motivo, desde distintos ámbitos
se han llevado a cabo actividades
de fomento y dinamización de la
lectura. Durante estas semanas la
población ha tenido descuentos
del 10, el 20 y hasta un 30% en
la compra de sus títulos preferi-
dos, con las aportaciones de la
concejalía de Cultura del Ayunta-
miento, las tres papelerías y li-
brerías locales, y el IES “Nueva
Scala”.

Para la concejala de Cultura,
Ana Lazo, la lectura es una de las
actividades más placenteras y be-
neficiosas para la sociedad, y los
descuentos ofrecen una oportuni-
dad excelente para adquirir li-
bros. Lazo también ha animado a
los padres y madres a dar ejem-
plo a sus hijos, sirviendo de mo-
delo para que lean.

Según la vicedirectora del
IES, Ana Belén Ariza, lejos de lo
que pudiera pensarse, los jóvenes
y adolescentes leen. Asimismo,

Ariza ha destacado el éxito de las
tertulias literarias que se están
llevando a cabo en el instituto ru-
teño, con la implicación de alum-
nado, familias y profesores. Por
parte de Cultura, también a lo
largo del mes de abril se ha pro-
gramado otras actividades de di-
namización, con cuentacuentos y

una obra de teatro. 
Por otro lado, en la Residen-

cia de Ancianos Juan Crisóstomo
Mangas, el 24 de abril hubo una
jornada de lecturas en voz alta de
poemas a cargo de los alumnos y
alumnas de los colegios Fuente
del Moral y Los Pinos. También
los mayores se sumaron con lec-
turas de poemas que ellos mis-

mos habían elaborado o compar-
tiendo sus vivencias en voz alta.
Fue una actividad programada
por la Biblioteca Municipal, co-
ordinada por Rocío Antón, y
contó con la presencia de Ana
Lazo. 

La actividad de la residencia
forma parte de un proyecto más
ambicioso en el que han partici-
pado los diferentes colegios de
educación Infantil y Primaria,
tanto de Rute como de sus aldeas.
El proyecto lleva por título “Las
palabras en la boca” y ha in-
cluido lectoras en de los escola-
res en la emisora municipal. Con
él se pretende poner de mani-
fiesto las bondades de la lectura
en voz alta, según ha explicado
Antón.

Librería Selecta “Ideal”
Finalmente, los actos en torno al
Día del Libro se completaron con
un cuentacuentos organizado en
Librería Selecta “Ideal”. En este
caso, ha sido por iniciativa de la
propia papelería y se ha llevado
a cabo en el interior del estable-
cimiento. Según la propietaria y
una de las fundadoras, Francisca
Díaz, la actividad también forma
parte de los actos programados
de celebración del cuadragésimo
aniversario.

Desde hace cuatro décadas,
esta librería ruteña ha sido el
punto de referencia para los
amantes de los libros. Aquí los
buenos lectores siempre han en-
contrado cobijo y asesoramiento.
También durante este tiempo en
esta papelería los ruteños y rute-
ñas han acudido para comprar su
periódico de cabecera o adquirir
libros y material escolar necesa-
rio paras sus hijos e hijas. 

Rute conmemora el Día del Libro
con diversas actividades
Las actividades incluyen cuenta cuentos, lectura en voz alta o teatro

En los descuentos han
participado el
Ayuntamiento, las
librerías y el IES

El cómico “Pepelú” durante una de las actividades de dinamización/EC

MARIANA MORENO
“Antes de curar a alguien, pre-
gúntale si está dispuesto a renun-
ciar a las cosas que le
enfermaron”. Es una frase de Hi-
pócrates que la especialista en
nutrición Paqui Rodríguez lleva
como bandera. Según esta licen-
ciada en Biología y doctora en
Endocrinología Molecular,
cuando nos planteamos perder
unos kilos de más, es muy impor-
tante saber cuáles son los objeti-
vos que pretendemos conseguir y
por qué. Sin embargo, la pérdida
de peso debe afrontarse con ase-
soramiento médico o de un nutri-
cionista experto. Cada persona
tiene unas características propias
que han de ser tenidas en cuenta
de manera individual.

Dicho eso, Paqui Rodríguez,

a través de su libro titulado
“Crono-dieta: nuevo paradigma
para pérdida de peso”, plantea
menús para un mes. El libro se
presentó en Rute el pasado 14 de
abril, en la Biblioteca Municipal,
y contó con la presencia de la te-
niente de alcalde y concejala de
Cultura, Ana Lazo. Durante la se-
sión, la autora guio y asesoró a
las asistentes sobre su propuesta,
sobre unos menús aptos para per-
sonas que no tengan ningún tipo
de patologías ni estén tomando
medicamentos. Según apunta, su
libro consta de treinta menús o
crono-dietas recomendados para
personas sanas, cuyo deseo es
perder peso. 

La publicación se basa en die-
tas de adelgazamiento conocidas,
como la dieta mediterránea, con

restricciones calóricas, el ayudo
intermitente o la dieta cetogénica.
Para esta coaching en nutrición,
como ella misma se define, lo im-
portante para el control del so-
brepeso o la obesidad no es tanto
la dieta en sí sino el hecho de
estar dispuestos a tener un estilo
de vida determinado. 

Con la crono-dieta se busca
cambiar esos hábitos y costum-
bres alimenticias que nos generan
sobrepeso. Para ello, habla de la
importancia de dormir bien y de
complementar la dieta con ejerci-
cio físico. El libro ofrece reco-
mendaciones para llevar una vida
saludable y un peso equilibrado,
con objeto de conseguir mayor
bienestar personal. Según esta es-
tudiosa de la nutrición, todos na-
cemos con una genética que no

podemos cambiar. Sin embargo,
sí podemos incidir en nuestra epi-
genética. Podemos contribuir en

los cambios que activan o inacti-
van los genes, “decidir qué,
cuánto y cuándo comemos”.

La doctora Paqui Rodríguez ofrece un nuevo paradigma para perder peso

Rodríguez presentó su libro en la Biblioteca Municipal/MM

La Junta Local ofrece un
taller de mindfulnes

MARIANA MORENO
La regulación emocional es un
aspecto fundamental en la vida,
más si cabe si atravesamos por
una experiencia vital compli-
cada, como puede ser una enfer-
medad o la pérdida de un
familiar e incluso del trabajo. De
ahí que la Junta Local de la Aso-
ciación Española Contra el Cán-
cer (AECC) de Rute haya
apostado por ofrecer un taller de
mindfulness. Se está llevando a
cabo en la sede de la asociación,
en los Bajos del Mercado, y está
a cargo de la psicóloga clínica
Mar Linares. El taller, de plazas
limitadas, estaba dirigido funda-
mentalmente a pacientes y fami-
liares de enfermos de cáncer. 

La aceptación ha sido buena,
en palabras de Victoria Garrido,
presidenta de la Junta Local,
dado que al final ha habido vein-
tisiete inscripciones. Las sesio-
nes comenzaron hace tres
semanas y se van a prolongar
hasta el 30 de mayo. Según ha
explicado la psicóloga, el mind-
fulness significa prestar atención
a lo que hacemos momento a
momento. Aparentemente,
apunta, resulta fácil, pero cuando

se practica se comprueba que es
más complicado. 

Según ha explicado, nuestra
mente siempre está pensando en
cuestiones que tienen que ver
con el pasado o proyectándose
hacia el futuro. En este sentido,
Linares asegura que se ha de-
mostrado científicamente que
esta tendencia incrementa nues-
tro malestar psicológico. Por
tanto, según la psicóloga, con la
práctica diaria del mindfulness
se aprende a saber estar con lo
que nos ocurre en cada momento
y relacionarnos con esas expe-
riencias. 

En las sesiones se desarrollan
habilidades básicas para que
cada persona las ponga en mar-
cha en su día a día, al menos
unos minutos. El mindfulnes se
puede extrapolar a todas las acti-
vidades de la vida cotidiana. Vic-
toria Garrido ha informado de
que cuando termine el taller de
mindfulness comenzará otro,
también de periodicidad sema-
nal. En este caso se trata de un
taller de alimentación y nutri-
ción, cuyo comienzo está pro-
gramado para el próximo 7 de
junio.

La psicóloga encargada del taller durante la última sesión de abril/MM
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La edición de este año de la Se-
mana Santa, la primera sin res-
tricciones sanitarias tras la
pandemia, ha confirmado el
tirón de esta tradición en Rute
para visitantes de fuera. Junto a
su componente religioso, en los
últimos años se ha consolidado
como un atractivo turístico para
venir a la localidad. La falta de

hoteles ha sido un lastre impor-
tante para las posibilidades de
alojamiento en el pueblo. Du-
rante mucho tiempo, los dos
que había en Rute convivieron
con numerosas casas rurales.
A raíz del cierre de El Mirador
y la reconversión del hotel
María Luisa como residencia
privada para la tercera edad,
han proliferado las alternativas

en el entorno natural. Además,
se han multiplicado en el casco
urbano los apartamentos, pisos
y casas de alquiler. Unos y
otros han sido ocupados du-
rante los días centrales de nues-
tra Semana Mayor. Según los
datos que maneja la Oficina de
Turismo, en función de las con-
sultas recibidas, la ocupación
turística en esos días ha supe-

rado el 90% en una estimación
a la baja.
En realidad, desde antes del
Domingo de Ramos el goteo de
visitantes ha sido continuo. Sin
embargo, a partir del Miércoles
Santo se rozó el lleno y la prác-
tica totalidad de los distintos
alojamientos del pueblo estu-
vieron ocupados. De hecho, la
mayoría de estos alojamientos
gestionan sus reservas de forma
telemática a través de diversos
portales especializados en in-
ternet y desde mucho antes de
Semana Santa dichas reservas
ya estaban agotadas. 

Pese a las limitaciones eviden-
tes que supone no contar con
ningún hotel en este momento,
gracias a esos alojamientos fa-
miliares Rute puede dar res-
puesta a la demanda que se
produce en fechas como ésta.
Según la información remitida
también por la Oficina de Tu-
rismo, la oferta en plazas de
ocupación se acerca a las tres-
cientas. En concreto, las de los
alojamientos rurales y urbanos
suman 195 plazas. A ello hay
que añadir el Camping La Isla,
que dispone de 36 parcelas y
tres casitas unifamiliares. 

La Semana Santa copa las
plazas de alojamiento

FRANCISCO PIEDRA
En sentido estricto, pese al
martirio de Jesucristo, la Se-
mana Santa celebra el triunfo
de la vida gracias a su Resu-
rrección. Como bien recordó en
su día el pregonero de este año
de nuestra Semana Mayor, el
sacerdote Pablo Calvo, sin la
imagen de Jesús Resucitado
nuestra Pasión quedaba incom-
pleta. Con esa premisa, la me-
teorología que ha acompañado
este año se ha convertido en la
metáfora perfecta para ilustrar
ese triunfo de la luz sobre las ti-
nieblas. El tiempo soleado ha
sido el denominador común en
las estaciones de Penitencia en
la primera edición desde la pan-
demia que se ha desarrollado
sin restricciones sanitarias.

Como antesala habitual, el
Viernes de Dolores se había ce-

lebrado el Vía Crucis que orga-
niza la hermandad del Abuelito,
con el Cristo de la Expiración.
Tras esta jornada previa, el Do-
mingo de Ramos aguardaban
las cofradías de la Borriquita y
la Vera Cruz. En el caso de
Jesús en su Entrada Triunfal en
Jerusalén, contó con el acom-
pañamiento de la Agrupación
Musical Santo Ángel Custodio.
De nuevo, uno de los instantes
más emotivos llegó al asomarse
a la calle Portugueses, donde
esperaban los ancianos de la re-
sidencia Juan Crisóstomo Man-
gas.

Ya por la tarde, el sol caía
con fuerza cuando poco des-

pués de las seis se abrieron las
puertas de la Vera Cruz para
que salieran las imágenes de
Jesús Amarrado a la Columna y
la Virgen de la Sangre. No obs-
tante, cuando más gente se con-
gregó fue al final. Justo antes,
se había vivido uno de esos mo-
mentos que cada vez escasean
más, un espontáneo cantando
una saeta a los pies de los
pasos. A continuación, se asis-
tió a la subida de las imágenes,
en paralelo y con la única ilu-
minación de antorchas.

Tras un comienzo promete-
dor, el turno en la noche del
Martes Santo fue para el Cristo
de la Misericordia. Después de
un pequeño paréntesis en que
salió con el alumbrado público
encendido, se ha optado por
volverlo a apagar. Ello, unido a
los sones de los llamados tam-

bores enlutados, reforzados en
los últimos años con un grupo
de música de capilla, contri-
buye a una sensación de reco-
gimiento y a darle el sentido de
procesión de silencio, la única
que queda en Rute.

A partir del Miércoles Santo
llegaron los días más intensos.
En la procesión de Jesús de la
Rosa y Nuestra Señora del
Mayor la bajada en paralelo por
la calle Juan Carlos I, la subida
varal con varal por el Cerro, o
la bendición final en el Llano
protagonizaron la noche. Al día
siguiente, el tramo del Abuelito
y la Soledad de Nuestra Señora
por San Pedro siempre resulta
especial, con instantes sobreco-
gedores, como las saetas del
maestro Julián Estrada.

Distintas sensaciones ge-
nera la subida a la carrera de

Jesús de la Humildad por el
Cerro, con el redoble acelerado
de la Agrupación Musical
Santo Ángel Custodio. Allí
mismo pondrían las emociones
a flor de piel el Nazareno el
Viernes Santo por la mañana, al
son de “La Madrugá”, interpre-
tada como de costumbre por la
Banda Municipal, que tocó en
casa durante tres días consecu-
tivos, de miércoles a viernes.

A media tarde se asistió al
Vía Crucis del Cristo de la Vera
Cruz. Por la noche, las noveda-
des en el paso del Santo Entie-
rro han sido más fruto de la
necesidad. La falta de costale-
ros obligó a readaptar al Cristo
en una parihuela cedida por la
cofradía de Jesús de la Rosa.
En otra parihuela, como el año
pasado, fue la Virgen, portada
de nuevo por un grupo de mu-

jeres.
Desde 2019 las procesiones

del Viernes Santo terminan
aquí. En la medianoche del sá-
bado salía hasta ese año la Vir-
gen de la Soledad. Sin
embargo, el cambio que se pro-
dujo a la tarde trajo consigo
una metamorfosis en una pro-
cesión que ha dejado de ser de
silencio, aunque se mantengan
los tambores enlutados.

El calor sofocante no impi-
dió que el recorrido de Jesús
Resucitado dejara estampas
para el recuerdo como la salida,
la llegada a San Pedro, el paso
por la carrera oficial en la calle
Juan Carlos I o la vuelta a
Santa Catalina. De esta forma,
se puso colofón a esta Semana
de Pasión, con la apoteosis de
la luz que ha brillado con in-
tensidad en Rute.

Rute vive por todo lo alto una Semana Santa soleada y
de tiempo casi estival
La luz meteorológica de estos días ha sido la metáfora del triunfo de la vida que simboliza esta celebración religiosa

Se han visto momentos
que escasean, con un
espontáneo cantando
una saeta

La procesión de Jesús Resucitado puso el colofón metafórico a esta Semana de Pasión/FP
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FRANCISCO PIEDRA
Como cada 25 de abril, Rute se
despobló en gran medida y la
gente se juntó en grupos de fa-
miliares o amistades para trasla-
darse a las afueras y a los
diversos parajes naturales del
término municipal. La festividad
de San Marcos venía condicio-
nada por las elevadas temperatu-
ras de los días previos,
acentuadas en la última semana
del mes por la presencia de una
masa de aire del Sáhara. Por tal
motivo, la orden de 13 de abril
de medidas excepcionales de in-

cendios forestales se ha prorro-
gado, tras publicarse en un
número extra del Boletín Oficial
de la Junta de Andalucía
(BOJA). Así pues, siguen es-
tando prohibidas las quemas, in-
cluso las autorizadas, y las
barbacoas.

En el caso de Rute, ello

afectó de modo especial, de cara
a la celebración de San Marcos,
al área recreativa de la Fuente
Alta, uno de los parajes tradicio-
nalmente más concurridos en
esta jornada festiva. En esta oca-
sión quedaron inhabilitadas las
barbacoas y hubo agentes de
Medio Ambiente y de la Policía
Local por la zona en labores in-
formativas. Tampoco se pudo
hacer fuego en el resto de para-
jes típicos de este día.

Aun así, estas limitaciones no
impidieron que la gente disfru-
tara del día de campo por exce-
lencia en diversos puntos de
nuestro entorno natural. Tan sólo
hubo que alterar el menú y refor-
zar la comida hecha antes en
casa. De esta forma, la panceta,
el chorizo o las sardinas, así
como la paella, platos tan pro-
pios todos de este día, perdieron
protagonismo en favor de la tor-
tilla, el picadillo, el pizporrete o
salmorejo y la ensaladilla.

Haciendo de la necesidad vir-
tud, no serían pocos quienes lo
agradecieran, habida cuenta del
calor que se dejó sentir a lo largo
de la jornada. En cualquier caso,
las altas temperaturas no impi-
dieron que se llenaran los luga-
res habituales, como la
mencionada Fuente Alta o el en-

torno de Los Pérez. También ha
recuperado su “cuota de público”
la zona del Lanchar, en detri-
mento de otros focos antaño más
concurridos como La Noria. 

Donde más gente se con-

gregó fue de nuevo en el Poblado
del Pantano. Siempre es el lugar
más concurrido, ya que no sólo
reúne a personas de Rute, sino de
pueblos cercanos que también
celebran esta efeméride, como

Cuevas de San Marcos, en el lí-
mite de la provincia de Málaga.
Un año más, la procesión de su
patrón de vuelta al pueblo puso
el broche a esta jornada de
campo y encuentros en familia.

San Marcos “come en frío”
Aunque las altas temperaturas activaron la prohibición de hacer fuegos y barbacoas, la gente disfrutó de este día de campo

Las restricciones
obligaron a apostar
por platos fríos o
hechos antes en casa

Pese al calor, parajes como la Fuente Alta volvieron a estar muy concurridos/FP
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La Real Archicofradía de Nuestra Señora del Carmen entrega al
obispo el dosier del Año Jubilar de la Virgen

M. MORENO/REDACCIÓN
Una representación de la Real

Archicofradía de Nuestra Se-
ñora del Carmen y del Consejo

del Centenario de su Patro-
nazgo se trasladó hasta Córdoba
para hacer entrega al obispo
Demetrio Fernández del dosier
correspondiente a los actos pro-
gramados para la celebración
del Año Jubilar Carmelitano
2023-2024. Estos actos arranca-
rán el 14 de octubre. Es la fecha
elegida para el comienzo de una
serie peregrinaciones de repre-
sentantes de parroquias, grupos
de jóvenes, movimientos y co-
fradías procedentes de toda la
geografía cordobesa, andaluza
y nacional. 

Previamente, el anuncio de
este Año Jubilar se dio a cono-
cer por parte del párroco de

Santa Catalina Mártir, Fran-
cisco Antonio López, en el úl-
timo día del triduo celebrado en
febrero pasado en honor a la
Virgen del Carmen. De hecho,
el párroco también acompañó el
pasado 3 de abril a la delega-
ción ruteña hasta Córdoba.
Dicha delegación ha estado
compuesta por la presidenta de
la real archicofradía, Ana Bur-
guillos; la secretaria, Carmen
Porras; la tesorera Carmen
Arcos; el mayordomo, Antonio
Rabasco; el vocal de Archivo,
Óscar Gómez; y el responsable
de medios de comunicación,
Jesús Manuel Redondo.

Durante la entrega del docu-

mento, obsequiaron al prelado
con una réplica del original del
breve pontificio de Pío XI, por
el cual se declaraba a la Virgen
del Carmen como “principal y
particular patrona celestial de la
villa de Rute”, el 13 de febrero
de 1924. Fernández animó tanto
a la real archicofradía como al
Consejo del Centenario a seguir
trabajando en la organización
de la efeméride y alcanzar me-
diante el Jubileo Carmelitano
2023-2024 “el don de la gracia
del Padre a través de María
Santísima del Carmen”. Final-
mente, será el 13 de febrero de
2024 cuando se conmemore el
centenario del Patronazgo.

La delegación ruteña que entregó el dosier del Año Jubilar al obispo/EC

Blas Aranda mostró su profundo sentir cristiano y sus dotes
poéticas en el pregón de las imágenes de la Vera Cruz
Este devoto cofrade procedente de Toledo ha sido el mantenedor de los cuadragésimo primeros Juegos Florales 
MARIANA MORENO
Encadenando sonetos, poemas o
versos, Blas Aranda Gómez, vino
de tierras castellanas a Rute a
exaltar a las imágenes de la co-
fradía de la Santa Vera Cruz, a esa
Virgen, “con lágrimas de sangre
en la cara”, a quien dice que ya
“no podrá olvidar”, al Cristo Cru-
cificado o a Jesús Amarrado a la
Columna de esta cofradía. Sus
palabras fueron el reflejo de un
profundo sentir cristiano y un
canto de fe. En su pregón demos-
tró la gran capacidad de trasmitir
la belleza espiritual que lleva
dentro. 

Blas Aranda habló de esa cruz
metafórica, entendida no como la

carga que cada uno lleva dentro,
sino como el esfuerzo que hay
que hacer para alcanzar la salva-
ción. Para los cristianos, apuntó,
la cruz “no es una dificultad, sino
el camino que conduce hacia
Dios”. Con sus versos mostró su
veneración a María, a la madre de
Dios, a la que, como recordó, lla-
mamos de diferente forma, a tra-
vés de las distintas advocaciones,
pero recordando que sólo hay
una: la Virgen María.

Durante su alocución no se ol-
vidó de las veintidós mujeres que
llevan el trono de la Santa Cruz
en mayo, ni de esos cuarenta y
seis hermanos de varal que por-

tan a la Virgen de la Sangre. Blas
Aranda ofreció con pasión un
pregón muy emotivo, que el pú-
blico aplaudió en varias ocasio-
nes. Según dijo, cuando
Francisco Jesús García, en repre-
sentación de la cofradía, le pro-
puso el pasado 20 de febrero ser
el mantenedor de los Juegos Flo-
rales de la Vera Cruz, su respuesta
fue inmediata. No dudó en acep-
tar, pese a que sus circunstancias
personales no le eran propicias.

Otro aspecto reseñable de su
discurso fueron las alusiones a las
enseñanzas de Santa Teresa de
Jesús. Como bien se encargó de
destacar su presentador, Santiago
Gallego, “Blas encontró en ella la

manera de acercarse a Dios”. El
presentador también dijo que el
mantenedor está casado, es padre
de dos hijos y empleado de
banca. Se trata de un hombre con
gran vinculación al mundo co-
frade y en especial a las cofradías
cruceras. En su faceta poética ha
ganado premios en La Coruña,
Barcelona, Valencia o Teruel, y
varios en su Consuegra natal.
Además, ha escrito el libro “Un
largo camino a la cruz”.

Como de costumbre, el acto
de los Juegos Florales comenzó
con la lectura de los poemas ga-
nadores del concurso que orga-
niza la cofradía. Según Francisco
Jesús García, ha sido uno de los

años de mayor participación, con
ciento tres poemas presentados,
pertenecientes a los alumnos y
alumnas de los colegios de Pri-
maria de Rute y el IES Nuevo
Scala. De ahí que García agrade-
ciese a la comunidad educativa su
implicación. 

El jurado, después de desesti-
mar algunos de los poemas, se-
leccionó finalmente siete. Los
premiados en la categoría infantil
fueron Ángela Navas Sánchez, la
primera; Fabiola Gómez Ramos,
la segunda; y Ana Carmona Ro-
dríguez, la tercera. En la catego-
ría de mayores de 16 años, los
galardones correspondieron a Va-
nesa Baena Écija y Guillermo

Reina Molina. El premio al
poema más popular fue para
Pablo Mangas Trillo, y el Juego
Floral 2023 para Carmeli Alcalá
Ferraz. 

El acto se celebró en la ermita
de la Vera Cruz, el pasado 29 de
abril y contó con la presencia del
párroco de Santa Catalina Mártir,
Francisco Antonio López; el al-
calde Antonio Ruiz; la concejala
de Cultura, Ana Lazo; y el conce-
jal de Festejos, Antonio Grana-
dos. Concluyó con la entrega por
parte de Francisco Jesús García
de una placa conmemorativa y
una insignia de plata al mantene-
dor de los Juegos Florales, por su
“emotivo y exquisito” pregón.

El pregonero junto a los ganadores del concurso, miembros de la cofradía y las autoridades eclesiásticas y locales/MM

Durante el acto se
leyeron los siete
poemas ganadores de
los Juegos Florales Blas Aranda/MM
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Los nombres de Andújar y Rute
El recibimiento a los Hermanos de Andújar de vuelta de la romería de la Virgen de la Cabeza remueve recuerdos y sentimien-
tos y anuncia el comienzo de las Fiestas de Mayo
FRANCISCO PIEDRA
Andalucía es territorio de magia,
o milagros, según cada vivencia
personal, porque ambas experien-
cias trascienden lo que se puede
explicar desde la razón. No existe
una explicación lógica que argu-
mente el vínculo emocional que
se da entre abril y mayo entre An-
dújar y Rute, entre Jaén y Cór-
doba, entre Sierra Morena y la
Subbética.

También va más allá del radio
de acción del hemisferio cerebral
izquierdo el hilo invisible que co-
necta el pasado y el presente, el
viaje a pie o en burro de casi dos
días y los trayectos en coche o au-
tobús de apenas dos horas, el yo y

el nosotros, el sentimiento indivi-
dual y el inconsciente colectivo.
Porque el tiempo y el espacio di-
luyen sus dimensiones lógicas
cuando la primavera alumbra los
campos (secos, sí, pero igual-
mente luminosos) y emerge en el
corazón andaluz el nombre de la
Virgen de la Cabeza.

El suyo tiene el timbre de
otros nombres propios que han
propagado la devoción y la fe a lo
largo de los siglos. Ese nombre y
su apelativo, Morenita, resuenan
en el Cerro del Cabezo cada úl-
timo domingo de abril y su eco se
propaga, otra vez, en la unión de
espacio y tiempo, hasta La Mo-
lina, cuando cae la tarde del lunes
y mayo se abre paso para recibir
en multitud a los Hermanos de
Andújar. Y es que en años como
éste también se unen esos dos

meses, con la celebración más
tardía posible del domingo final
de abril y el segundo de mayo,
como si poder ver a la Virgen se
hiciera de rogar. 

Para aliviar la espera, se había
adelantado la misa de despedida
de romeros a la tarde del jueves,
con todo el cortejo que iba a re-
presentar a Rute en Sierra Mo-
rena saliendo desde la casa de
hermandad hasta San Francisco.
Se ha querido dar esa solemnidad
porque sus nombres serían los
que recordaran que la ruteña es la
cuarta hermandad filial en orden
de antigüedad.  De ahí el lugar
privilegiado que ocupa en el cor-
tejo del Cerro del Cabezo, este
año reconocida además como la
más numerosa de todas las filia-
les que han acudido a los pies de
la Morenita.

Todo eso y mucho más se re-
vive cada año en la vuelta al día
siguiente, recordando los nom-
bres que precedieron a estos pe-
regrinos de Sierra Morena.
Donde hoy se dice Andrés,
Quisca, Juangre, Loles, Fran-
cisco, Víctor o Carmen, antes se
dijo Tere, Amelia, Raimundo,
José, Juli o Manuel. De unos a

otros han pasado los apelativos
familiares: “Caleros”, “Serra-
nos”, “Milhombres” o “Milin-
dres”. Son el hilván de la
memoria, estirpes herederas de
un intangible patrimonio inmate-
rial y emocional.

Cuando unos falten, otros
darán la puntada que hile ese re-
codo del tiempo que es La Mo-
lina. Pespunte a pespunte, himno

a himno, de “Viva la Virgen de la
Cabeza” a “Viva la Morenita”,
entran en Rute, en el corazón del
Barrio Alto, en la plaza que da
nombre a su capitana, en la pa-
rroquia donde confluyen dos
nombres comunes hechos propios
con mayúsculas: Historia de la
Morenita.

Allí cantan y vitorean a “la
sonrisa de Dios”, como la ha pro-

clamado el obispo Demetrio Fer-
nández. Repiten su nombre se-
guido de guapa, de bonita, de
todas las palabras que intentan
explicar lo que no se puede expli-
car con palabras: que en Rute ya
es mayo, que la magia de Andújar
se ha extrapolado a las Fiestas de
la Virgen de la Cabeza y un pue-
blo entero está listo para vivirlas
y celebrarlas.

Cada año La Molina se convierte en un flujo de gente que sale a recibir al cortejo de los Hermanos de Andújar/FP

La cofradía ruteña ha
sido reconocida como
la más numerosa este
año en Andújar

Víctor García es el pregonero de la Morenita este año
FRANCISCO PIEDRA
Tras la romería en el Cerro del
Cabezo y la llegada de los Her-
manos de Andújar, la siguiente
cita, que antecede a los días gran-
des de las fiestas en honor a la
Morenita, es el pregón. Cada pri-
mer domingo de mayo se celebra
en la parroquia de San Francisco
de Asís este acto, que viene pre-
cedido de la coronación de las
reinas infantil y juvenil, y la im-
posición de bandas a sus respec-
tivas damas de honor. En esta
ocasión, ambos cargos corres-
ponden a la pequeña Ángela Bur-
guillos y Coral Porras.

Una vez coronadas, subirá al

atril de San Francisco el perio-
dista ruteño José María García
Sánchez, para presentar a su her-
mano Víctor, encargado de pre-
gonar a la Virgen de la Cabeza
este año. Vinculado especial-
mente a través de su madre a la
Morenita y sus Fiestas de Mayo,
tiene claro que son fiestas de ale-
gría. A la Virgen se le reza can-
tando y repitiendo los “Vivas”.
Quiere impregnar su pregón con
ese pensamiento que asegura
siente todo el año, pero que se
hace más latente entre abril y
mayo.

Con el paso de los años ha
disfrutado de las fiestas y de estar

cerca de la Virgen de todas las
formas posible: en la primera ca-
rreta que fue desde Rute al Cerro
del Cabezo, como integrante del
coro de romeros o como costa-
lero. Todas esas vivencias son las
que ha querido trasmitir a través
de su pregón, consciente de la
responsabilidad que conlleva ser
“la voz del pueblo”.

El grueso del suyo, muy sen-
tido y personal, lo tenía listo en
enero. Gracias a ello, aunque
desde entonces le ha hecho modi-
ficaciones, ha dispuesto de sufi-
ciente antelación para poder
depurarlo, en expresiones y en
extensión, y disfrutarlo. Víctor García Sánchez/EC

MORENITA

San Francisco volvió a llenarse para cantar a la Virgen de la Cabeza/FP Entre himno e himno se suceden los “Vivas” a la Morenita/FP
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FRANCISCO PIEDRA
El pasado 8 de abril fallecía a los
87 años el maestro pastelero Luis
Muixì en su localidad natal de
Balaguer (Lérida). Su vincula-
ción con Rute se remonta a prin-
cipios de este siglo. En 2001
abría sus puertas el “Museo del
Azúcar”. Con él, la firma La Flor
de Rute creó una sala en la que se
exponían monumentos de nuestra
comunidad reproducidos a es-
cala. Para ello, apostó por las ha-
bilidosas manos de este artista
catalán, dos veces campeón de
Europa de pastelería y profesor
en la Escuela de Pastelería de
Barcelona.

Junto a estos méritos, su fama
había crecido gracias sus repro-
ducciones en azúcar y chocolate
de la catedral de la Sagrada Fa-
milia de Barcelona o la Piedad de
Miguel Ángel. Buena parte de su
obra creativa se puede ver en el
Museo del Chocolate de Barce-

lona y su confitería de Balaguer.
Año tras año, de la mano de
Muixì, la galería “Andalucía en
azúcar y chocolate” fue tomando
forma hasta que cada provincia
estuvo representada con al menos
uno de sus monumentos más em-
blemáticos.

Comenzó con la Giralda y la
Torre del Oro, de Sevilla, y los
arcos de la Mezquita de Córdoba.
De forma sucesiva, en cada cam-
paña navideña fue incorporando
el Cristo de los Faroles de Cór-
doba, la Alhambra de Granada o
la Alcazaba de Almería. El rea-
lismo de estas creaciones ganaba
enteros con el colorido y su ilu-
minación interior. La única ex-
cepción de esta etapa fue el
popular “Cenachero” de Málaga,
elaborado íntegramente en cho-
colate.

El maestro pastelero dejó su
impronta creativa en otras face-
tas. Por un lado, continuó la re-

creación de monumentos de más
allá de nuestras fronteras, reales,
como la Basílica del Vaticano, o
imaginarios, como el Castillo de
Disney. De forma paralela, se
adentró en la reproducción de fi-
guras carismáticas. De esta
forma, las nuevas salas del museo
albergaron reproducciones a ta-
maño casi natural de Dalí, Pi-
casso, Michael Jackson, Lola
Flores o la Duquesa de Alba.

La idea que compartían en La
Flor era apostar por personajes
que perduraran en el tiempo. Así,
en 2012 se cumplieron cincuenta
años de la firma de dulces de na-
vidad y del fallecimiento de Ma-
rilyn Monroe. Por tal motivo, la
figura que se incorporó a la gale-
ría fue la de la legendaria actriz
estadounidense.

Durante todos los años que
colaboró con La Flor Luis Muixì
no dejó de venir a Rute. Él mismo
se encargaba de restaurar sus

obras si habían sufrido algún des-
perfecto o deterioro por el paso
del tiempo. Después, los acha-
ques de la edad acabaron por re-
ducir la colaboración con la
empresa y el gerente, Juan José
Garrido, tomó el relevo en la ela-
boración de figuras a escala. Sin
embargo, nunca cesó la buena re-

lación con este artista catalán.
En sus visitas, siempre se

mostró como una persona afable,
sencilla y de conversación fácil e
ingeniosa. Los responsables de
La Flor lo recuerdan así, como al-
guien que nunca hizo alarde al
hablar del verdadero talento que
atesoraba.

Fallece Luis Muixì, artífice de la galería “Andalucía en azúcar
y chocolate” de La Flor de Rute

Muixì supervisando y retocando una de sus creaciones para La Flor de Rute/EC

MARIANA MORENO
El maestro ruteño Antonio Lla-
mas Siendones ha fallecido a los
83 años de edad en Córdoba,
después de una larga enferme-
dad. Para Antonio Llamas, la en-
señanza era su guía y razón de
ser y, junto a su familia, lo que
daba sentido a su vida. Era un
docente de vocación, en el buen
sentido de la palabra, como los
de antaño, de ésos que nunca
dejó de ejercer su magisterio.
Comenzó impartiendo clases a
principios de la década de los
años sesenta en distintos pueblos
de la comarca y fue en 1965
cuando aterrizó en su Rute natal. 

El primer destino en su pue-
blo lo llevó hasta el colegio de
Los Pinos, después pasaría a dar
clases en el colegio Ruperto Fer-
nández Tenllado o en Fuente del
Moral. Los alumnos y alumnas
más veteranos también lo re-
cuerdan impartiendo clases en
las conocidas como “Escuelas
Nuevas”, que estaban en la calle
Priego, en el actual Edificio Al-
calde Leoncio Rodríguez. Anto-
nio Llamas, junto a su querido
amigo Ángel López, no sólo
practicaba sus enseñanzas en la
escuela pública. Ambos daban
además lo que entonces se cono-
cía como “Permanencias”, que
equivaldrían a lo que hoy son las

clases de apoyo. 
Los dos eran los especialis-

tas de impartir ciertas materias
en la Educación Primaria, en los
correspondientes cursos de
sexto, séptimo y octavo de la an-
tigua EGB. En concreto, Anto-
nio Llamas era el maestro de las
asignaturas de Francés y de Len-
gua y Literatura. Tanto Antonio
como Ángel compartieron el
magisterio, varias reformas edu-
cativas, una vida familiar para-

lela y su marcha a Córdoba,
cuando su hija e hijo mayor, res-
pectivamente, tuvieron que irse
a la Universidad. En Córdoba,
Antonio Llamas continuó siendo
maestro en el colegio Fray Al-
bino, hasta su jubilación.

Este docente ruteño, a quie-
nes sus alumnos no han dejado
de llamar “Don Antonio”, se
ganó a pulso ese tratamiento, “el
don de quien nace para un ofi-
cio, en su caso el de saber y que-

rer enseñar. En
Rute fue un
maestro querido
y muy apreciado,
recordado por su
extraordinario
sentido del
humor y su cons-
tante entrega a la
profesión. No en
vano, recibió en
2015 un emotivo
homenaje, tam-
bién junto a su
compañero de
batallas, Ángel
López, de parte
de sus antiguos
alumnos y alum-
nas de octavo de
EGB, quienes
nunca lo han olvidado. 

Y es que Antonio Llamas ha
sido maestro los siete días de la
semana, todos los meses del año
y durante toda una vida. Primero
lo fue con sus pupilos, obsesio-
nado por que ninguno se que-
dase atrás; después con sus
queridas hijas, Pilar e Inmacu-
lada, de las que tan orgulloso se
sentía; y más adelante con sus
nietos, a quienes tampoco dejó
de instruir. Era un hombre
bueno, gran maestro, con una
memoria prodigiosa, y aficio-
nado a la pesca, una afición que

siguió compartiendo con sus
amigos en distintos parajes de su
pueblo natal.

Casado con Gabriela Sillero,
con quien compartió retos e ilu-
siones, y toda una vida, sus dos
hijas pasaron la infancia y la
adolescencia en Rute, y él nunca
dejó de venir a su pueblo, du-
rante las Fiestas de la Morenita o
de la Virgen del Carmen, en los
veranos y desde que se jubiló en
cualquier momento, para seguir
departiendo con sus vecinos y
vecinas. con sus vecinos y veci-
nas. Con quien compartió retos

e ilusiones, y toda una vida.
Por eso, tan pronto como se

conoció su muerte este pasado 2
de mayo, muchos ruteños y ru-
teñas se acercaron a Córdoba
para acompañar a la familia.
Allí, en la capital, se oficiaba al
día siguiente una misa en su
nombre, en la Iglesia de la In-
maculada, lugar donde ha vivido
grandes momentos, y donde se
han casado sus hijas y bautizado
sus nietos. Tras ser incinerado,
como era su deseo, sus restos
descansarán en el cementerio de
Rute. 

Fallece Antonio Llamas, uno de los maestros más
queridos de Rute
Sus alumnos y alumnas del pueblo lo recuerdan con gran cariño, como alguien con un extraordinario sentido de humor, siempre animándolos a
aprender y con una memoria prodigiosa

Antonio Llamas
ejerció el magisterio
con sus pupilos, hijas
y nietos Llamas junto a su esposa en al acto de entrega del Premio Villa de Rute a su hija Pilar/FP
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La CxM Rute ha sido un éxito de participación, con seiscientos corredores entre las categorías federadas y open

FRANCISCO PIEDRA
Rute ha sido testigo entre el 14 y
el 16 de abril de un sueño que
aúna el deporte, la naturaleza y la
pasión por la tierra. La unión de
esos tres factores ha hecho posi-
ble que la décima edición de la
carrera de montaña CxM Rute
cristalice como Campeonato de
España. Para ello, han sido nece-
sarias otras sumas. A la organiza-
ción conjunta del Club Hacho
Trail y el Ayuntamiento se ha
unido el respaldo y la logística de
la Federación Española de De-
portes de Montaña y Escalada
(FEDME).

Además, la viabilidad de la
prueba precisaba del respaldo ins-
titucional, del propio Consistorio,
la Diputación y la Junta, a través
de la Delegación de Medio Am-
biente. No en vano, la cita ha con-
gregado entre pruebas federadas

y de la modalidad open a seis-
cientos participantes. En cuanto
al montante de los premios, supe-
raba los ocho mil euros, si bien el
grueso se ha destinado a los po-
dios de la prueba reina absoluta.

Como aglutinador de todas
esas sinergias emerge la figura de
José Antonio Alcalá. Fundador
del club y primer presidente, y
actual vicepresidente de Hacho
Trail y director de carrera, este
logro ha sido un empeño perso-
nal. Al cabo de diez ediciones, ha
logrado cumplir ese sueño en
todos los aspectos, con un reco-
rrido que era el que desde un
principio tenía en mente, explo-
rando las inmensas posibilidades
de la Sierra de Rute, y con esa
condición de Campeonato de Es-
paña como guinda.

De su mano, y de un grupo

más cercano donde destacan
nombres como el actual presi-
dente, Miguel Ángel Mangas,
Pascual Roldán, Francisco Pérez,
Manuel Sánchez, Antonio Jesús
Granados o Jessica Tejero, ha
aglutinado a más de un centenar
de personas que han colaborado
de distinta forma. Su contribu-
ción es indispensable, pero sólo
el tesón de Alcalá ha sido el
motor que ha tirado del carro. Por
tal motivo, recibió una placa de
recuerdo de sus compañeros tras
la entrega de trofeos. Terminada
la prueba, su valoración no podía
ser más positiva y resumía en una
palabra todo lo vivido en el fin de
semana, “emoción”.

Así concluía una triple jor-
nada que había arrancado el vier-
nes por la tarde con la entrega de
dorsales. Culminaría el domingo

por la mañana con la victoria de
Dimas Pereira y Oihana Cortázar
como campeones de España mas-
culino y femenino, tras ganar la
prueba reina, de 28 kilómetros y
1950 metros de desnivel acumu-
lado. Por detrás de cada uno en-
traron, respectivamente,
Alejandro Forcades y Zaid Ait
Malek, por un lado, y Naiara Iri-
goyen y Natalia González en las
chicas. Como al resto de partici-
pantes, la exigencia del recorrido
no les privó de disfrutar del in-
comparable entorno natural Rute
Viejo, el Cerrillo la Matanza, el
Monte Hacho, la Sierra de las
Cruces o el vértice geodésico,
con el Pantano de Iznájar como
telón de fondo.

Por buena parte de los mis-
mos parajes habían pasado el sá-
bado los participantes de la

llamada “Ruteñita”, de 14 kiló-
metros y 940 metros de desnivel.
En este caso, la carrera coronó a
como ganadores junior al catalán
Iu Net y la aragonesa Carrodilla
Cabestre. En cuanto a la modali-
dad open, la representación ru-
teña contó con una decena de
participantes, entre miembros de
Hacho Trail, Club Atletismo Rute
y particulares, con Juan José Po-
rras y Pilar Montes en el primer
puesto de sus podios. El domingo
José María Garrido “Chico” cum-
plió los pronósticos y fue el mejor
local, seguido de Javier Pérez.

Más allá del éxito deportivo,
Rute ha vivido una fiesta en torno
a la carrera. Con esa filosofía
asistieron los corredores el sá-
bado por la tarde al pasacalles de
la charanga Silosé Novengo, pre-
vio a la presentación de seleccio-

nes autonómicas, donde ha so-
bresalido la de Asturias en la cla-
sificación final. Si esa jornada
terminó con una sesión de DJ, la
del domingo culminaría con una
paella multitudinaria en el Paseo
del Fresno, centro de operaciones
durante el fin de semana.

Por allí pasaron representan-
tes públicos como Antonio Ruiz,
en su doble papel de alcalde y
presidente de la Diputación, la
concejala de Deportes, Mónica
Caracuel, o el delegado territorial
de Medio Ambiente, Rafael Mar-
tínez. Todos coincidieron en la
necesidad de aunar fuerzas para
que esta prueba sea posible. El
sueño que vislumbró Alcalá se ha
hecho realidad y con él Rute se ha
encumbrado como referente na-
cional de las carreras de montaña.

Los premios superaban
los ocho mil euros, la
mayoría para la prueba
reina absoluta

Dimas Pereira entró primero en la meta situada en el Fresno con un tiempo de 2 horas y 43 minutos/FP

Dimas Pereira y Oihana Cortázar se coronan
Campeones de España de carreras por montaña
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FRANCISCO PIEDRA
El Pabellón Gregorio Piedra fue
un hervidero de gente durante
toda la mañana del pasado sábado
22 de abril. Hasta 240 deportistas
de 54 clubes de toda la comuni-
dad autónoma se congregaron en
Rute para el Campeonato de An-
dalucía de Taekwondo, disputado
en la categoría de cadete. De la
mano de la Federación Andaluza,
de la organización se ocupó el
Club Deportivo Gimtar, con la
colaboración municipal, a través
del área de Deportes.

Pese a la doble vertiente com-
petitiva y de anfitrión, el papel de
Gimtar ha sido más que desta-
cado. Contó con ocho competi-
dores, asistidos por sus
entrenadores, Antonio José Gon-
zález, y sus hijos Juan Luis y
Gonzalo. Hasta cinco represen-
tantes de Gimtar obtuvieron me-
dalla.

En concreto, los metales fue-
ron para Blanca Ruiz, las geme-
las Nuria y Soledad Ortiz, y Hugo
Torres, que lograron cuatro bron-
ces. En palabras de sus técnicos,
los cuatro demostraron “un gran
nivel y coraje para superar a sus
oponentes y alcanzar el podio”.
Por su parte, Yeray Padilla se alzó
con la medalla de plata. Tras cua-
jar un gran torneo, en que superó
a tres rivales de gran nivel “con
un excelente desempeño”, sólo
cedió y cayó en la final.

Para Ismael Bernabal, presi-

dente de la Federación Andaluza
de Taekwondo, traer este campe-
onato a Rute ha sido “un premio”
a la trayectoria de Gimtar. Según

remarcó, la práctica de este de-
porte en el pueblo no se entiende
sin la constancia del club a lo
largo de más de tres décadas. En

este sentido, Antonio José Gon-
zález dio las gracias al presidente
y al delegado provincial, José To-
ledano, por confiar en el club

para celebrar esta cita, clasifica-
toria para el Campeonato de Es-
paña. A su vez, éste subrayó que
el torneo era una puesta de largo
para el taekwondo cordobés.

En cuanto a la representación
local, González se mostró “muy
satisfecho” con los resultados y la
organización. Como anfitriones,
ha habido que compaginar el tra-
bajo con los entrenamientos,
junto a la Federación y el Ayun-
tamiento, a cuyos responsables
también dio las gracias.

En esa línea, los representan-
tes municipales aplaudieron que

Rute acoja citas de este calibre.
La concejala de Deportes, Mó-
nica Caracuel, elogió la labor de
Gimtar y subrayó el despliegue
del Ayuntamiento para “un
evento de primer nivel”. Tanto
para ella como para el alcalde
Antonio Ruiz ese esfuerzo me-
rece la pena. Ruiz subrayó que
esos deportistas cadetes vienen
con sus familias, amén de árbitros
y jueces de la Federación, con lo
que supone todo ello de promo-
ción del municipio.

240 taekwondistas participan
en Rute en el Campeonato de

Andalucía Cadete
Pese a tener un doble papel como anfitrión y organizador, los miembros del

Club Gimtar lograron cinco medallas de los ocho participantes que tuvo

Organizar esta cita ha
supuesto multiplicar
los esfuerzos del club y
el Ayuntamiento

El técnico ruteño Gonzalo González sigue las evoluciones de uno de sus pupilos durante un combate/FP

Dos alevines del Rute
Calidad son convocados
por el Córdoba C.F.
FRANCISCO PIEDRA
Pese a que no hay equipo de fút-
bol senior, la labor formativa del
Rute Calidad llama la atención
más allá de la localidad. Varias
han sido las veces que otros clu-
bes se han interesado por algunas
“perlas” de la cantera ruteña, in-
cluido el Córdoba C.F. Es lo que
ha ocurrido ahora con dos juga-
dores alevines de primer año: el
mediocentro David Ruiz y el de-
lantero Antonio Hinojosa. La
ocasión se presentó de la mano de
otro paisano, Francisco de Paula
Fernández, y se materializó du-
rante el paréntesis liguero de
justo antes de Semana Santa.

Jugador con amplia trayecto-
ria en equipos federados, a sus 26
años Fran continúa los pasos de
su padre, Antonio Miguel Fer-
nández, como seguidor del fútbol
base. Esa afición le ha llevado a
formarse como entrenador. Ac-
tualmente está terminando el
nivel 1, acudiendo con regulari-
dad a la sede de la Federación
Cordobesa. Al mismo tiempo, sus
conocimientos y su preparación
sirven de enlace entre muchos
clubes de la provincia, donde

tiene estrecha relación con juga-
dores y entrenadores, y el Cór-
doba, que cuenta con un
Departamento de Captación es-
pecífico.

En ese contexto, Fran Fernán-
dez propuso los nombres de estos
dos paisanos suyos de 11 años.
Antes de la prueba en Córdoba,
responsables de dicho departa-
mento los habían visto “en ac-
ción” en Aguilar y Priego, sin que
los jugadores supieran nada.

Según relatan los propios cha-
vales, acudieron con chicos de su
edad del resto de la provincia a la
capital. Allí practicaron una serie
de “rondos” y disputaron un par-
tido. Ambos coincidieron en el
mismo equipo, aunque con com-
pañeros que no conocían. Pese a
ello y a los lógicos nervios, ase-
guran que disfrutaron “mucho”
de la experiencia, ya que, como
dice el tópico, “el idioma del fút-
bol es universal”.

El presidente del Rute Cali-
dad, Higinio Porras, es cons-
ciente de que un club de
provincias está expuesto a que
sus principales promesas sean lla-
madas desde la capital. No obs-

tante, entiende que es también
motivo de satisfacción, ya que ra-
tifica la labor formativa que se
lleva a cabo.

Desde luego, su “mentor” les
ve cualidades y confía mucho en
ellos. Más que una preselección,
Antonio Miguel Fernández lo ve
como un primer contacto. De
hecho, no hay ninguna decisión
definitiva, aunque todo apunta a
que a final de temporada volve-

rán a Córdoba para que comprue-
ben sus evoluciones.

De momento, están en la ór-
bita del club y faltaría la decisión
final que se tome en sus respecti-
vas casas. Según han apuntado
los chicos, sus respectivos proge-
nitores “se lo tienen que pensar”.
No en vano, llegado el caso, im-
plicaría elegir entre que crezcan
como deportistas y salgan de casa
siendo aún unos niños.

Los dos ruteños con Fran Fernández el día de la prueba en la capital/EC

María Luisa
Jiménez es
operada con éxito
F. PIEDRA/REDACCIÓN
A finales de marzo, la mayor pro-
mesa del bádminton ruteño,
María Luisa Jiménez, sufría una
A raíz de ello, a mediados de abril
fue intervenida por el Doctor
Lara del ligamento cruzado ante-
rior y meniscos, una intervención
que fue un éxito, en palabras del
traumatólogo.

Tras pasar la fase aguda de la
lesión la ruteña comenzó a entre-
nar desde parado hasta la espera
de la intervención del día 22. Tras
la recuperación pertinente, se es-
pera que pronto retome los entre-
namientos. El Centro de
Tecnificación de Huelva, donde
reside ahora, está poniendo todo
su empeño en el restablecimiento
de María Luisa. Por ello, se ha
constituido un equipo de especia-
listas que van a velar por su
puesta a punto.

Por lo que se refiere a la com-
petición en sí, Club Deportivo
Volante ha sumado nuevos meta-
les en el Top Máster Nacional de
Montilla, disputado a mediados
de abril. Las medallas llegaron de
la mano de Sara Arenas, que
logró un oro en dobles mixtos,
formando dupla con Guillermo
Muñoz, y una plata en individual.
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Pedro Pérez es el
nuevo presidente
del Club Atletismo
Rute
La directiva entrante está integrada por el núcleo
de la anterior más otras cuatro incorporaciones,
con la intención de dar continuidad al proyecto

FRANCISCO PIEDRA
El Club Atletismo Rute acaba de
renovar su junta directiva, con
Pedro Pérez como nuevo presi-
dente. Se pone así fin a un pro-
ceso de transición, no exento de
cierta incertidumbre, que se re-
montaba al 18 de mayo del año
pasado. En esa fecha debería
haber concluido el mandato de la
junta anterior. No obstante, al no
presentarse ninguna candidatura,
su presidente, Francisco Car-

mona, se comprometió a seguir
al frente hasta fin de año para lle-
var a cabo el proyecto presen-
tado a las instituciones para
dicho ejercicio.

Concluido 2022, la gestora
ha permanecido de forma provi-
sional y en un vacío legal hasta
que en marzo se abrió el plazo de
presentación de candidaturas. En
esta ocasión sí ha habido una al-
ternativa para materializar el re-
levo. El núcleo lo compone la
directiva anterior, con rotaciones

en los cargos y, lo fundamental,
con cuatro nuevas incorporacio-
nes para dar oxígeno y aligerar
trabajo a quienes han estado al
frente hasta ahora.

En total, la junta entrante está
integrada por diez personas,
ocho hombres y dos mujeres. Su
elección fue votada y ratificada
por unanimidad en la asamblea
general extraordinaria que se ce-
lebró el pasado 22 de abril en la
sede de la Junta Local de la Aso-
ciación Española Contra el Cán-
cer. Pedro Pérez tuvo unas
primeras palabras de agradeci-
miento para su predecesor y sus
compañeros de estos últimos
cinco años, cuatro y el de pró-
rroga como gestora.

En ese tiempo, se han cum-
plido los objetivos que se habían
marcado en 2018, pese al parón
y las limitaciones que supuso la
pandemia. Carmona lamenta que
tan sólo se ha frenado la progre-
sión de la escuela de atletismo,
que, incluso sin contar aún con la
nueva pista municipal, se había
puesto en marcha antes de la cri-
sis sanitaria. Por lo demás, el
club está saneado, pese a las in-
versiones que se han hecho,
sobre todo en textil, incluyendo
los nuevos polos que se acaban
de adquirir para los socios.

El presidente saliente y el

nuevo coinciden en que la línea
va a ser de dar continuidad al
proyecto, que ya se ha presen-
tado ante las instituciones. Los
siguientes pasos se centran en or-
ganizarse, con el reparto de car-
gos y tareas. A su vez, de manera

simultánea, hay que comunicar a
la Junta de Andalucía la disolu-
ción de la directiva anterior y la
constitución de la actual.

En cuanto a proyectos a largo
plazo, como la Carrera Popular
Rute en Navidad, la idea es es-

perar a las elecciones para rea-
nudar los contactos con la Cor-
poración entrante. Pese a que la
idea es continuar la labor, Pérez
quiere incorporar una serie de
propuestas a su equipo de tra-
bajo.

Pese al parón de la
pandemia, se han
cumplido los objetivos
de la junta anterior

Tras la votación a mano alzada, Pedro Pérez fue proclamado presidente por unanimidad/FP

FRANCISCO PIEDRA
Abril ha terminado con
dos pruebas que han
combinado originalidad
y exigencia, y que han
contado con actuaciones
de corredores ruteños. La
primera llegó de la mano
del nuevo presidente del
Club Atletismo Rute,
Pedro Pérez, que ya
había avisado de su in-
tención de participar este
año en pruebas diferen-
tes. Y pocas hay ahora
mismo más originales
que la Saltamontes Back-
yard Ultra Córdoba.

Consiste en un cir-
cuito al que se da un nú-
mero indefinido de
vueltas. Cada partici-
pante puede abandonar
cuando desee y hay un
único vencedor, quien
queda solo al final. El cir-
cuito cordobés tenía
6,706 kilómetros por
montaña, y Pedro

aguantó hasta la vuelta
13, completando un total
de 80 kilómetros. Por de-
lante de él, sólo continua-
ron cinco corredores.

Por su parte, José
María Garrido “Chico”
sigue agotando los califi-

cativos. El ruteño cerró el
mes participando en el
Campeonato de España
de Ultra Trail en La
Trencacims de Paüls, con
75 kilómetros, un desni-
vel positivo de 5.300 me-
tros y un acumulado de

10.600 metros. Chico,
que corrió como inte-
grante de la Selección
Andaluza, quedó sexto de
la general y segundo en
su categoría, con un im-
presionante tiempo de 9
horas y 36 minutos.

Destacando en carreras originales y exigentes

Pedro Pérez durante la disputa de la Backyard Ultra Córdoba/EC

Pedro Retamosa alcanza la final de la tercera prueba del circuito
Córdoba-Jaén de automodelismo
F. PIEDRA/REDACCIÓN
Pedro Retamosa continúa su pro-
gresión en el mundo del automo-
delismo de la mano del Club RC
Ruteño. El piloto acudió hasta la
capital jienense en el último fin
de semana de abril para disputar
la tercera prueba del Campeonato
Córdoba-Jaén. A diferencia de
otras carreras, tuvo que afrontar
esta cita desde el desconoci-
miento del circuito. Lo han cam-
biado, con un trazado nuevo. En
esta ocasión, el ruteño no había
podido ir antes a supervisarlo y
entrenar, y directamente lo vio de
cara a la carrera.

Una vez allí, pese a que lle-
vaba una configuración previa
del coche, optó por cambiar las
barras estabilizadoras. En con-
creto, las puso más duras para
hacer el coche más rígido y faci-
litar la tracción. Asimismo, él y
su equipo probaron distintos
compuestos de ruedas para ver
cuáles iban mejor y con cuáles
sentían más cómodos.

En cuanto a la competición en
sí, había una treintena de pilotos
en la categoría gas, que es donde
participa Retamosa. El ruteño
completó con solvencia las tres
mangas clasificatorias, lo que le

permitió situarse en el octavo
puesto de la clasificación. Gra-
cias a esta posición, obtuvo el
pase directo a semifinales. De
esta forma, partió en la segunda
manga, en el cuarto puesto.

En la salida de semifinales le
dieron un toque a su coche y
volcó, lo que lo relegó al último
lugar y obligó al piloto ruteño a
remontar. Poco a poco, cogió el
ritmo previo hasta terminar la se-
mifinal segundo y pasar a la final
como cuarto clasificado. Ahí, al-
gunos fallos puntuales le hicieron
caer unas posiciones, hasta finali-
zar en octava posición. Pedro Retamosa, en primer término, en el renovado circuito jienense/EC



CONTRAPORTADA

José María Molina “se reencuentra” con Rute a
través de la poesía

FRANCISCO PIEDRA
El poeta, académico y cronista
oficial de la villa José María Mo-
lina se ha reencontrado con su
gente más cercana por la puerta
grande. Nunca se ha ido de Rute
ni ha renunciado a su pueblo, al
contrario. Aquí nació, aquí ha
desarrollado su trayectoria y
desde aquí ha proyectado la edi-
torial y la revista Ánfora Nova a
los confines del universo litera-
rio. Sin embargo, como Ulises, él
también ha afrontado su particu-
lar regreso a Ítaca.

Ha superado su propia trave-
sía por el desierto de la incerti-
dumbre y ha vuelto con dos
regalos para sus seguidores más

fieles, dos poemarios, “Señales
subjetivas” y “Medidas cautela-
res”, que se presentaban en vís-
peras del Día del Libro en el
CEMAC Pintor Pedro Roldán,
que de nuevo colgó el cartel de
“lleno”. De introducir el acto se
encargó Ana Lazo. La concejala
de Cultura subrayó el mérito de
Molina al frente de Ánfora y su
esposa, Carmen García, “Car-
miña”, como subdirectora, para
convertir la editorial en “bastión
de la cultura ruteña”. A la altura
del proyecto está “la calidad y la
calidez humana de ambos”.

En la misma línea, el alcalde
Antonio Ruiz, encargado de
poner broche a las intervencio-

nes, matizó que Rute, que es de
por sí un referente cultural, “tiene
una bandera como Ánfora Nova”,
de la que aplaudió su “calidad y
prestigio”. Sólo así se entiende
que la editorial logre publicar tex-
tos inéditos de todo un Premio
Nobel como Juan Ramón Jimé-
nez. 

La editora devolvió la grati-
tud y añadió como motivo de sa-
tisfacción contar con Antonio
Cruz, ensayista, catedrático, aca-
démico y autor del prólogo de
“Medidas cautelares”. Ella, en
cambio, abordó el análisis de
“Señales subjetivas”. No obs-
tante, aclaró las razones de esta
doble (y demorada) presentación.

Entre la creación de los dos poe-
marios han pasado varios años.
Sin embargo, la pandemia y la
enfermedad de Molina habían
impedido el acto en Rute.

Además de ir de la mano,
ambos libros tienen otros puntos
en común. Todos sus poemas
están escritos en endecasílabos
blancos, es decir, métrica fija sin
rima. También pertenecen los dos

a la serie de “Poesía” de Ánfora
Noval, “la más sobria de la edito-
rial, pero muy emblemática”. 

En cuanto a “Señales subjeti-
vas”, que fue finalista del Premio
Andalucía de la Crítica, Carmen
García destacó que parte de “una
reflexión introspectiva, buscando
las luces y las sombras de la con-
dición humana”. Los poemas tie-
nen un tono “filosófico y
subjetivo”. Se estructuran en seis
apartados a modo de capítulos,
cada uno introducido por una
“señal”, un aforismo o sentencia
en verso del propio autor. En con-
junto, como remarca Federico
Mayor Zaragoza en el prólogo,
sus versos “de carácter intimista,
pero con gran fuerza expresiva,
inducen a pensar”.

Por su parte, Antonio Cruz
elogió la labor de los dos editores

y reivindicó el papel en la cultura
de mujeres como Zenobia Cam-
prubí, esposa de Juan Ramón Ji-
ménez. No fue el único
paralelismo con el escritor de
Moguer. Según el académico,
Molina está en una etapa creativa
que lo emparenta con el onu-
bense. Si éste buscaba la “poesía
pura”, el ruteño persigue “las pa-
labras exactas”.

Partiendo de la “gran preci-
sión” con que está escrito “Medi-
das cautelares”, el libro aborda,
jugando con términos del len-
guaje jurídico, “los grandes temas
de la poesía universal”, como el
amor o el paso del tiempo. Por
eso, “nos reconocemos en él,
pero cada uno de forma perso-
nal”.

Por último, el autor agradeció
las palabras que le habían diri-
gido, en especial las de su esposa,
a la que dio las gracias por darle
“todo y tanto”. A continuación,
Molina desgranó su propio con-
cepto de la poesía, como “len-
guaje del alma y vehículo para
crear belleza, emociones y refle-
xiones interiores”. Cree que cons-
tituye “la expresión máxima de
libertad” porque en ella reside “el
misterio del paisaje interior de las
palabras”. Es, en suma, un “re-
flejo” del hombre “que se rebela
y navega a contracorriente”.

Tras ese esbozo de su poética,
pasó a leer una selección de ocho
poemas de los dos libros. En
ellos, dio muestra de su habilidad
para tratar temas como el amor o
la belleza, “concebida como de-
leite espiritual”.

El escritor y académico, y director de la revista Ánfora Nova, presenta en su pueblo sus dos últimos poemarios

El poeta ruteño regaló y firmó ejemplares de sus libros a los más de cien asistentes al acto/FP

La pandemia y la
enfermedad de Molina
habían impedido la
presentación en Rute


